KRQP C-12070

Rev.12, 14. January 2026

굴 착

2026. 1.

REVIEW CHART

개정 번호	개정 일자	개정사유 및 내용(근거번호)	작성자	검토자	승인자
0	2014.12.31	신규제정	류완상	김대원 이용희	이동렬
1	2015.12.31	2015년 하반기 건설공사표준품셈 변경분 반영	백진호	손병두 백효순	이동렬
2	2016.04.30	2016년 상반기 건설공사표준품셈 변경분 반영	백진호	손병두 백효순	김영하
3	2016.12.31	2016년 하반기 건설공사표준품셈 변경분 반영	백진호	손병두 백효순	김영하
4	2017.05.26	2017년 상반기 건설공사표준품셈 등 변경분 반영	이진균	이만수 백효순	김영하
5	2017.09.12	2017년 하반기 건설공사표준품셈 등 변경분 반영	이진균	이만수 백효순	김영하
6	2018.03.19	2018년 상반기 건설공사표준품셈 등 변경분 반영	이진균	조순형 백효순	김영하
7	2019.04.02	2019년 상반기 건설공사표준품셈 등 변경분 반영	이진균	민병균 박진용	손병두
8	2020.06.30	2020년 상반기 건설공사표준품셈, 철도터널선진화 변경분 반영	한익표	박창완 이상현	이계승
9	2021.12.29	공단 명칭, CI변경분 반영	한익표	이창현 심형환	유성기
10	2023.03.31	감사처분, 현장VOC 반영	한익표	안기성 이창현	김종호
11	2024.07.15	2024년 상반기 건설공사표준품셈 변경분, 감사처분 반영	임승빈	백효순 지연희	손병두
12	2026.01.14	2025년 건설공사표준품셈 변경분, 감사처분 반영	임승빈	박진용 지연희	(代)우기하

KRQP C-12070

목   차

Ⅰ. 수량조서(예시)	1

Ⅱ. 수량산출(예시)	4

1. 굴착	4

2. 갱내버력처리	5

3. 갱외버력처리	6

4. 훠폴링설치	6

5. 프리그라우팅	7

6. 선대구경보링	7

7. 선진수평보링	7

8. 강관다단그라우팅	7

9. F.R.P그라우팅	8

10. 터널작업용대차	9

11. 터널굴진면관찰조사	9

12. 기타사항	10

Ⅲ. 단가산출(예시)	18

RECORD HISTORY	66

Ⅰ. 수량조서(예시)

KRQP C-12070

-  -

-  -

번 호	공 종	규 격	단위	수 량	비 고
1	굴착			1
1.01	전단면굴착
a	전단면굴착	굴진장 2.5m 이상∼4.0m 미만	㎥	1	공법별 적용
b	전단면굴착	굴진장 1.5m 이상∼2.5m 미만	㎥	1
1.02	반단면굴착
a	상반굴착	굴진장 1.2m∼1.5m	㎥	1	공법별 적용
b	하반굴착	굴진장 2.4(1.2)m∼3.0(1.5)m	㎥	1
c	상반굴착	굴진장 1.2m 미만	㎥	1
d	하반굴착	굴진장 1.2m 미만	㎥	1
1.03	기계굴착
a	상반굴착	굴진장 1.2m 미만	㎥	1	공법별 적용
b	하반굴착	굴진장 1.2m 미만	㎥	1
c	맹암거굴착	맹암거 굴착량의 30%	㎥	1
2	갱내버력처리
2.01	갱내버력처리	버력유용시,가적치운반
a	갱내버력처리	로더 5.00㎥	㎥	1	버력처리 규격별 적용
b	갱내버력처리	로더 3.50㎥	㎥	1
c	갱내버력처리	로더 1.72㎥	㎥	1
2.02	갱내버력처리	버력사토시
a	갱내버력처리	로더 5.00㎥	㎥	1	버력처리 규격별 적용
b	갱내버력처리	로더 3.50㎥	㎥	1
c	갱내버력처리	로더 1.72㎥	㎥	1
3	갱외버력처리
3.01	갱외버력처리	가적치장～사토장
a	갱외버력처리		㎥	1	버력처리 규격별 적용
3.02	갱외버력처리	터널～사토장
a	갱외버력처리		㎥	1	버력처리 규격별 적용
3.03	사토장고르기
a	사토장고르기		㎥	1	버력처리 규격별 적용

번 호	공 종	규 격	단위	수 량	비 고
4	훠폴링설치
4.01	훠폴링설치	D25×4.0mm	개	1
4.02	훠폴링설치	D34×6.0mm	개	1
5	프리그라우팅	ℓ = 9m	공	1
6	선대구경보링
6.01	추진장비 받침대 설치		개소	1
6.02	선대구경보링
a	선대구경보링	풍화암,D362mm	m	1
b	선대구경보링	연 암,D362mm	m	1
c	선대구경보링	보통암,D362mm	m	1
d	선대구경보링	경 암,D362mm	m	1
7	선진수평보링
7.01	선진수평보링	풍화암, NX	m	1
7.02	선진수평보링	연 암, NX	m	1
7.03	선진수평보링	보통암, NX	m	1
7.04	선진수평보링	경 암, NX	m	1
8	강관다단그라우팅
8.01	강관다단그라우팅설치	D125mm
a	강관그라우팅설치	점토층	공	1	공법별 규격별 적용
b	강관그라우팅설치	사질토및풍화암	공	1
c	강관그라우팅설치	자갈및전석층	공	1
d	강관그라우팅설치	연 암	공	1
e	강관그라우팅설치	경 암	공	1
9	F.R.P그라우팅
9.01	F.R.P그라우팅설치	D125mm
a	F.R.P그라우팅설치	토 사	공	1	공법별 규격별 적용
b	F.R.P그라우팅설치	풍화암	공	1
c	F.R.P그라우팅설치	연 암	공	1
d	F.R.P그라우팅설치	경 암	공	1

번 호	공 종	규 격	단위	수 량	비 고
10	터널작업용대차		개월	1
11	터널 굴진면 관찰조사
11.01	굴진면 관찰조사 및 터널 지질도 작성	굴진면	회	1

Ⅱ. 수량산출(예시)

1. 굴착

<그림 1> NATM터널 일반도(예시)

가. 전단면굴착 - TYPE-1,2(㎥)

1) 굴착총량은 설계굴착량과 여굴량을 고려하여 산출된다.

2) 여굴량은 버력처리에는 포함되나 굴착비에는 포함되지 않는다.

3) 굴착량은 굴착방법(일반발파, 다단발파, 기계굴착 등)에 따라 분리하여 산출한다.

4) 맹암거 굴착량은 발파(본선 동시) 70%, 기계굴착(면마무리 포함) 30% 분리하여 산출한다. 단, 맹암거 채움재로 고강성 채움재를 사용할 경우 바닥면 정리는 터널 바닥 암반청소 공종에 포함하여 산출한다.

5) 굴착비는 설계굴착량을 계상하여 산출한다.

6) 순굴착량(A) = 패턴별 단면적×연장(분할 굴착시 시공순서별 굴착량 산정)

7) 여굴량

가) 여굴량은 굴착비에 계상하지 않으며, 버력처리비에는 계상한다.

나) 여굴두께의 결정은 상반과 하반을 구분하여 별도로 정해 적용한다.

다) 터널 바닥면의 여굴두께는 자갈도상은 고려하지 않고, 바닥버력을 제거하여 콘크리트로 채우는 콘크리트 도상구조와 인버트구간에 한해 적용한다.

라) 천장 및 측벽부 여굴은 숏크리트와 라이닝 콘크리트로 50%씩 채운다.

<표 1> 여굴두께 산정(예시)

구 분			천 장 부	측 벽 부	바닥부	비 고
여굴두께 (㎝)	발파 구간	TYPE-1,2	10	10	15	철도설계지침 및 편람 기준
		TYPE-3	15	15	15
		TYPE-4,5,6	20	20	15
	기계굴착구간		7	7	-

마) 바닥부는 콘크리트 18Mpa로 채우며, 인버트구간은 암질 및 현장여건에 따라 별도로 정하여 적용한다.

바) 수량산출시 여굴두께는 패턴별 굴착에 따라 다음과 같이 적용한다.

(1) TYPE-1,2는 천장부 10cm, 측벽부 10cm, 바닥부 15cm를 적용한다.

(2) TYPE-3은 천장부 15cm, 측벽부 15cm, 바닥부 15cm를 적용한다.

(3) TYPE-4,5,6은 천장부 20cm, 측벽부 20cm, 바닥부 15cm를 적용한다.

사) 여굴량(B)

(1) B1 = 천장부 여굴굴착중심주변장×여굴두께×터널연장

(2) B2 = 측벽부 여굴굴착중심주변장×여굴두께×터널연장

(3) B3 = 바닥부 여굴굴착중심주변장×여굴두께×터널연장

(4) 여굴량계 B = B1 + B2 + B3

※ 수량조서의 수량은 굴착TYPE별 수량을 산출하여 굴진장별 집계한다.

나. 반단면굴착 - TYPE-3

1) 상반굴착 - TYPE-3(㎥)

2) 하반굴착 - TYPE-3(㎥)

위의 ‘가. 전단면굴착’과 공통 적용한다.

다. 다단면굴착 - TYPE-4

1) 상반굴착 - TYPE-4(좌측,㎥)

2) 상반굴착 - TYPE-4(우측,㎥)

3) 상반굴착 - TYPE-4(중앙,㎥)

4) 하반굴착 - TYPE-4(좌측,㎥)

5) 하반굴착 - TYPE-4(우측,㎥)

위의 ‘가. 전단면굴착’과 공통 적용한다.

라. 기계굴착

1) 상반굴착 - TYPE-5,기계굴착(㎥)

2) 하반굴착 – TYPE-5,기계굴착(㎥)

3) 맹암거굴착 – 맹암거 굴착량의 30% 기계굴착(㎥)

위의 ‘가. 전단면굴착’과 공통 적용한다.

2. 갱내버력처리

가. 갱내버력처리 - 버력유용시, 가적치운반

1) 갱내버력처리 - 로더5.00㎥

2) 갱내버력처리 –로더3.50㎥

3) 갱내버력처리 –로더1.72㎥

나. 갱내버력처리 - 버력사토시

1) 갱내버력처리 - 로더5.00㎥

2) 갱내버력처리 –로더3.50㎥

3) 갱내버력처리 –로더1.72㎥

가) 굴착으로 발생된 버력을 적재하여 갱내운반하는 수량이다.

나) 버력처리량은 순굴착량 및 여굴량의 합으로 산출한다.

- 버력처리량 = 순굴착량 + 여굴량

다) 로더 규격은 A, B, C군에 따라 1.72㎥, 3.50㎥, 5.00㎥를 기준으로 한다.

라) 현장여건(버력유용, 공정계획에 따른 버력 반출시간 등)을 고려하여 가적치가 필요할 경우에는 “갱내버력처리-가적치운반”을, 가적치가 필요치 않을 경우에는 “갱내버력처리-버력사토시”로 산출한다.

※ 수량조서의 수량은 갱내버력처리 암종별 수량을 산출하여 덤프운반 규격별 집계한다.

3. 갱외버력처리

가. 갱외버력처리 – 가적치～사토장

1) 갱외버력처리 - 풍화암,모암상태(㎥)

2) 갱외버력처리 - 연암,모암상태(㎥)

3) 갱외버력처리 - 보통암,모암상태(㎥)

4) 갱외버력처리 - 경암,모암상태(㎥)

나. 갱외버력처리 – 터널～사토장

1) 갱외버력처리 - 풍화암,모암상태(㎥)

2) 갱외버력처리 - 연암,모암상태(㎥)

3) 갱외버력처리 - 보통암,모암상태(㎥)

4) 갱외버력처리 - 경암,모암상태(㎥)

가) 갱내 운반된 버력을 유용하고 최종 남는 수량을 사토장까지 운반하는 수량이다.

나) 현장여건(버력유용, 공정계획에 따른 버력 반출시간 등)을 고려하여 가적치가 필요할 경우에는 “갱내버력처리-가적치장～사토장”을, 가적치가 필요치 않을 경우에는 “갱외버력처리～사토장”으로 산출한다.

다) 공사현장외의 구간에 가적치장 설치시 임대용지의 사용료를 부지사용임대료에 계상한다.

※ 수량조서의 수량은 갱외버력처리 암종별 수량을 산출하여 덤프운반 규격별 집계한다.

다. 사토장고르기

1) 사토장고르기 - 풍화암(㎥)

2) 사토장고르기 –연  암(㎥)

3) 사토장고르기 - 보통암(㎥)

4) 사토장고르기 –경  암(㎥)

1) 사토장 정리비 및 비탈면 보호공이 필요한 경우 별도의 공종으로 수량을 산출한다.

2) 사토장이 공유수면 매립지 또는 토석정보 시스템에 의한 타 공사현장 등 고르기가 흙을 공급받는 자 부담일 경우 적용하지 않는다.

※ 수량조서의 수량은 사토장고르기 암종별 수량을 산출하여 총괄 집계한다.

4. 훠폴링설치

1) 훠폴링설치 - D25×4.0m(개)

2) 훠폴링설치 - D34×6.0m(개)

가) 설계도서에 의해 수량을 산출한다.

나) 훠폴링 정착재료의 소요량은 천공경의 체적에 의해 산출하고 유실율을 감안하여 가산한다.

5. 프리그라우팅 - ℓ=9m(공)

공당 그라우팅연장을 표기하고 수량은 공으로 산출한다.

6. 선대구경보링

1) 추진장비 받침대 설치- 개소

선대구경보링을 추진하기 위한 설비이고 설계수량은 추진연장 설계에 따라 횟수를 산정한다.

2) 선대구경보링 - 풍화암(m)

3) 선대구경보링 - 연  암(m)

4) 선대구경보링 - 보통암(m)

5) 선대구경보링 - 경  암(m)

천공수량은 설계도면에 의해 암질별 연장으로 산출한다.

7. 선진수평보링

1) 선진수평보링 – 풍화암,NX(m)

2) 선진수평보링 – 연  암,NX(m)

3) 선진수평보링 – 보통암,NX(m)

4) 선진수평보링 – 경  암,NX(m)

가) 굴착에 선행해서 출수나 가스 돌출 등의 재해를 방지하고 또는 지질을 조사하는 것 등을 목적으로 굴착을 할 예정 구역 및 그 주변에 대해서 실시하는 보링을 말한다.

나) 보링수량은 설계도면에 의해 암질별 연장으로 산출한다

8. 강관다단그라우팅

1) 강관그라우팅천공 - D125mm

가) 강관그라우팅천공 - 점토층(m)

나) 강관그라우팅천공 - 사질토및풍화암(m)

다) 강관그라우팅천공 - 자갈및전석층(m)

라) 강관그라우팅천공 –연  암(m)

마) 강관그라우팅천공 –경  암(m)

(1) 강관그라우팅 천공 수량은 설계도면에 의해 암질별 연장으로 산출한다.

(2) 천공경은 강관직경의 1.8～2.0배로 한다.

2) 강관제작설치 - D60.5mm, ℓ= 12m(공)

가) 설계도면에 의해 산출된 강관다단그라우팅의 총공수이다.

나) 설치간격(횡방향)은 지반조건과 굴진장에 따라 조정한다.(300～500mm)

3) 주입구코킹 - 씰링제(공)

가) 강관삽입후 강관과 천공HOLE 코킹을 실시하여 주입재의 역류를 방지한다.

나) 코킹재는 그라우팅 압력에 견딜 수 있도록 급결시멘트로 폐합하며, 누수부에서도 충분한 폐합효과를 발휘해야 한다.

다) 설계도면에 의해 산출된 강관다단그라우팅의 총공수이다.

4) 강관Seal제주입 - ℓ= 12m(공)

가) Seal제는 천공HOLE내에 주입되어 주입재의 역류를 방지하는 역할을 하며 고결강도가 약하고, 부피가 팽창하여 공간을 남기지 말아야 한다.

나) 설계도면에 의해 산출된 강관다단그라우팅의 총공수이다.

다) 주입후 재주입에 의한 할증 고려는 추후 정산한다.

5) 강관다단주입 - 1.5Shot,ℓ= 12m(공)

설계도면에 의해 산출된 강관다단그라우팅의 총공수이다.

6) Air Packer 설치(회)

설계도면에 의해 산출된 강관다단그라우팅의 총공수에 3을 곱하여 구한 횟수이다.

7) 슬라임처리(공)

설계도면에 의해 산출된 강관다단그라우팅의 총공수이다.

8) 기계기구설치및해체(회)

터널 보강 막장당 1회를 적용한다.

9) 플랜트설치및철거(회)

굴착 방향 당 1회를 적용하되, 보강 막장 개소가 인접하거나 양방향 굴착 등 현장시공 여건을 감안하여 수량을 조정할 수 있다.

10) 플랜트 운반(회)

터널 보강 막장당 1회를 적용한다.

9. F.R.P 그라우팅

1) F.R.P그라우팅천공 - D125mm

가) F.R.P그라우팅천공 - 토사(m)

나) F.R.P그라우팅천공 - 풍화암(m)

다) F.R.P그라우팅천공 - 연암(m)

라) F.R.P그라우팅천공 - 경암(m)

(1) 천공 수량은 설계도면에 의해 암질별 연장으로 산출한다.

(2) 천공경은 F.R.P관 직경의 1.8～2.0배로 한다.

2) F.R.P관제작설치 - D60mm, ℓ= 16m(공)

가) 설계도면에 의해 산출된 F.R.P그라우팅의 총공수이다.

나) 설치간격(횡방향)은 지반조건과 굴진장에 따라 조정한다.(300～500mm)

3) 주입구코킹 - 씰링제(공)

가) F.R.P관 삽입후 강관과 천공HOLE 코킹을 실시하여 주입재의 역류를 방지한다.

나) 코킹재는 그라우팅 압력에 견딜 수 있도록 급결시멘트로 폐합하며, 누수부에서도 충분한 폐합효과를 발휘해야 한다.

다) 설계도면에 의해 산출된 강관다단그라우팅의 총공수이다.

4) Seal제주입 - ℓ= 16m(공)

가) Seal제는 천공HOLE내에 주입되어 주입재의 역류를 방지하는 역할을 하며 고결강도가 약하고, 부피가 팽창하여 공간을 남기지 말아야 한다.

나) 설계도면에 의해 산출된 F.R.P그라우팅의 총공수이다.

5) 다단주입 - ℓ= 16m(공)

설계도면에 의해 산출된 F.R.P그라우팅의 총공수이다.

6) Packer 설치및철거(회)

설계도면에 의해 산출된 F.R.P그라우팅의 총공수에 3을 곱하여 구한 횟수이다.

7) 기계기구설치및해체(회)

터널 보강 막장당 1회를 적용한다.

8) 플랜트설치및철거(회)

터널 연장 100m당 1회 적용한다.

※ 수량조서의 수량은 F.R.P  천공규격별로 구분하여 공수로 산정한다.

10. 터널작업용대차(개월)

1) 사용기간은 굴착공기로 한다.

2) 1방향 굴착당 1대의 대차를 투입하는 것으로 산정한다.

11. 터널 굴진면 관찰조사

1). 굴진면 관찰조사 및 터널 지질도 작성 - (회)

가) 굴진면 암질의 조사, 분석, 거동 예측 등 터널 굴착 시공에 대한 모든 조사 분석활동을 말한다.

나) 터널 굴진면당 1회로 산정한다.

다) 분할굴착시 전단면을 1회로 산정한다.

12. 기타사항

가. 싸이클타임 산정

나. 터널 할증계수의 산정(예)

※ 콘크리트 연속타설 등 연속작업이 불가피한 경우와 운행선 인접공사를 제외하고는 야간작업 금지

1) 1일 2교대 야간작업 할증(α1) : 1일 20시간

가) 1교대

07:00			12:00			13:00			16:00			18:00
	주 간			휴 식			주 간			시 간 외
	8시간 1(P) - 휴식 1시간 제외									2시간 1.5(P)
	구속시간 11시간(실작업시간 10시간)

나) 2교대

18:00			20:00			22:00			23:00			24:00			05:00
	시 간 외			주 간			야 간			휴 식			야 간
	2시간 1.5(P)			2시간 1(P)			6시간 1.5(P) - 휴식 1시간 제외
	구속시간 11시간(실작업시간 10시간)

다) 할증계수

(1) 노  임 : (8/8×1.0+2/8×1.5) + (2/8×1.5+2/8×1.0+6/8×1.5) = 3.125

(2) 작업량 : (8/8×1.0+2/8×1.0) + (2/8×1.0+2/8×1.0+6/8×0.8) = 2.35

(3) 할증계수 = 노임/작업량 = 3.125/2.35 - 1 = 0.3297 ≒ 0.329(P)

2) 1일 3교대 야간작업 할증(α2) : 1일 24시간

가) 1교대

07:00			12:00			13:00			16:00
	주 간			휴 식			주 간
	8시간 1.0(P) - 휴식 1시간 제외
	구속시간 9시간(실작업시간 8시간)

나) 2교대

15:00			19:00			20:00			22:00			24:00
	주 간			휴 식			주 간			주 간
	4시간 1.0(P)						2시간 1.0(P)			2시간 1.5(P)
	구속시간 9시간(실작업시간 8시간)

다) 3교대

23:00			03:00			04:00			06:00			08:00
	야 간			휴 식			야 간			주 간
	4시간 1.5(P)						2시간 1.5(P)			2시간 1.0(P)
	구속시간 9시간(실작업시간 8시간)

라) 할증계수

(1) 노  임 : (8/8×1.0) + (6/8×1.0+2/8×1.5) + (4/8×1.5+2/8×1.5+2/8×1.0) = 3.50

(2) 작업량 : (8/8×1.0) + (6/8×1.0+2/8×0.8) + (4/8×0.8+2/8×0.8+2/8×1.0) = 2.80

(3) 할증계수 = 노임/작업량 = 3.50/2.80 - 1 = 0.250(P)

3) 용수할증(α3)

가) 용수 개소는 천공품(노임)에서 30%를 별도 계상할 수 있다.

나) 할증계수(α3) = 0.3(P)

※ 표준품셈 13-1 터널노임 산정 [주] ⑥항 참조

4) 장대터널 할증(α4)

가) 갱구에서 막장까지 거리를 기준으로 산출한다.

나) 거리별 적용 할증율

갱구에서부터의 거리(m)	0 ～ 500	500 ～ 1,000	1,000 ～ 1,500	1,500 ～ 2,000	2,000 ～ 2,500	2,500 ～ 3,000	3,000 ～ 3,500	3,500 ～ 4,000	4,000 ～ 4,500	4,500 ～ 5,000	5,000 이 상
할증율(%)	-	10	20	30	40	50	60	70	80	90	100

다) 터널연장 530m 터널의 양방향 작업인 경우의 할증율 계산

α4 = (265×1.0)/265 = 1.0(P)

5) 공종별 할증 적용 요령

가) 주야간 2교대의 경우

(1) 주야간 2교대 : 야간 + 장대터널

할 증 율 : 1 + α1 + α4 = 1 + 0.329 + 0 = 1.329

(2) 주야간 2교대 : 야간

할 증 율 : 1 + 0.329 = 1.329

(3) 장대터널

할 증 율 : 1 + α4 = 1 + 0 = 1.0

나) 주야간 3교대의 경우

(1) 주야간 3교대 : 야간 + 장대터널

할 증 율 : 1 + α2 + α4 = 1 + 0.25 + 0 = 1.250

(2) 주야간 3교대 : 야간

할 증 율 : 1 + 0.25 = 1.25

(3) 장대터널

할 증 율 : 1 + α4 = 1 + 0 = 1.0

Ⅲ. 단가산출(예시)

- 단가적용시 현장여건에 따라 작업효율, 적용장비, 운반거리 등을 고려하여야 하며, 건설공사 표준품셈의 개정, 공단기준의 변경 등을 반영한 최신의 품을 적용하여야 한다.

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
1	굴 착
1.01	전단면굴착
a	전단면굴착(Type-1)	㎥	1. 굴착조건 - 1발파당 굴착・여굴단면, 굴진장, 천공장, 천공수 화약사용량, 뇌관, 작업할증률 등은 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 굴 착 단 면:87.230㎡ 2) 여 굴 단 면:3.754㎡ 3) 1발파당 굴진장:3.00m 4) 1발파당 천공장:3.50m 5) 1발파당 굴착장:87.230㎡×3.00m = 261.69㎥ 6) 1발파당 버력량:(87.230㎡+3.754㎡)×3.00m = 272.952㎥ 7) 천 공 수:152공 8) 천 공 길 이:152공×3.50m = 532m 9) 천 공 속 도:(0.95m/분+1.05m/분)/2=1.00m/분 10) 천 공 장 비:점보드릴 3붐 11) 화약사용량 가) 다이나마이트(D32㎜):213.938㎏/261.690㎥= 0.818㎏/㎥ 나) 정밀폭약(1호):23.000㎏/261.690㎥ = 0.088㎏/㎥ 다) 뇌관 (1) 뇌관(MS,2.5m):22개/261.690㎥ = 0.084㎏/㎥ (2) 뇌관(LP,2.5m):130개/261.690㎥ = 0.497㎏/㎥ 2. 굴착 재료비 1) 화 약 가) 다이나마이트(D32㎜):0.818㎏/㎥ 나) 정밀폭약(1호):0.088㎏/㎥ 2) 전기 뇌관 가) 뇌관(MS,2.5m):0.084㎏/㎥ 나) 뇌관(LP,2.5m):0.497㎏/㎥ 3. 빗트 소모율 1) Bit(D45㎜):532.00m×1/250m×0.90(잔존율)/261.690㎥ = 0.0073개/㎥ 2) Shank Adapter(D45㎜):532.00m×1/1200m×0.90(잔존율) /261.690㎥ = 0.0015개/㎥ 3) Extension Rod(D45㎜):532.00m×1/800m×0.90(잔존율) /261.690㎥ = 0.0023개/㎥ 4) Coupling Sleeve(D45㎜):532.00m×1/800m×0.9(잔존율) /261.690㎥ = 0.0023개/㎥ 4. 화약운반비:0.818㎏+0.088㎏ = 0.906㎏	[토목] 3-2-3 천공기계의 천공속도

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			5. 버 력 처 리 1) 버력처리준비:10분 2) 버력처리(5.00㎥로더+15ton덤프트럭) qo = 5.00㎥, f = 1/1.85 = 0.54, k = 0.55, E = 0.55 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8m/초 Cm = 1.8m/초×8m+18초+14초 = 46.4 초 Qp = (3600초×5.00㎥×0.55×0.54×0.55)/46.40초 = 63.37㎥/hr - 버력처리시간:272.952㎥/63.37㎥/hr×60분 = 258분 3) 운반 및 입환:0분 4) 부석제거 및 뒷정리:(40분+50분)/2 = 45분 소 계:10분+258분+0분+45분 = 313분 6. 싸이클 타임 1) 착 암 가) 천공 준비:30분 나) 측량및마킹:(15분+20분)/2 = 17.5분 다) 천공:532.00m/(1.0m/분×3대)=177분 라) 장약및발파:(50분+60분)/2 = 55분 마) 환 기:(25분+30분)/2 = 27.5분 소계:30분+17.5분+177분+55분+27.5분 = 307분 2) 숏크리트타설:194분(숏크리트타설참조) 3) 락볼트 설 치:57분(록볼트설치참조) ∴ 굴착 Cycle time 계:281분+282분+194분+57분= 814분 7. 터널 굴착인건비(점보드릴 3붐) ∴ 뚫기 1 발파당소요인원:871분/480분 = 1.815인 ∴ ㎥당 기본품율:1.815인/261.690㎥ = 0.0069인/㎥ ※ 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100.0+0+0)/100 = 1.00 1) 작 업 반 장:1인×0.0069인/㎥×1.00 = 0.0069인/㎥ 2) 점보드릴운전원:1인×0.0069인/㎥×1.00 = 0.0069인/㎥ 3) 고소대차운전원:1인×0.0069인/㎥×1.00 = 0.0069인/㎥ 4) 로더운전원:1인×0.0069인/㎥×1.00 = 0.0069인/㎥ 5) 굴착기운전원:1인×0.0069인/㎥×1.00 = 0.0069인/㎥ 6) 숏크리트머신운전원:1인×0.0069인/㎥×1.00 = 0.0069인/㎥ 7) 보통인부:3인×0.0069인/㎥×1.00 = 0.0207인/㎥ 8) 특별인부:4인×0.0069인/㎥×1.00 = 0.0276인/㎥ 9) 화약취급공:1인×0.0069인/㎥×1.00 = 0.0069인/㎥ 10) 잡재료비(록볼트 표시기, 전설걸이, 마대 등) 및 경장비의 기계경비:인력품의 3% 8. 중기사용료(점보드릴 3붐) Q = 307분/60분/261.690㎥ = 0.0196hr/㎥	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (버력처리) [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (착암) [토목] 3-2-5 터널굴착 1발파당 작업인원 [토목] 3-1-1 터널노임 산정식
b	전단면굴착(Type-2)	㎥	1. 굴착조건 - 1발파당 굴착・여굴단면, 굴진장, 천공장, 천공수 화약사용량, 뇌관, 작업할증률 등은 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 굴 착 단 면:87.230㎡ 2) 여 굴 단 면:3.754㎡

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			3) 1발파당 굴진장:2.50m 4) 1발파당 천공장:2.70m 5) 1발파당 굴착장:87.230㎡×2.50m = 218.075㎥ 6) 1발파당 버력량:(87.230㎡+3.754㎡)×2.50m = 227.46㎥ 7) 천 공 수:152공 8) 천 공 길 이:152공×2.70m = 410.4m 9) 천 공 속 도:(0.95m/분+1.05m/분)/2=1.00m/분 10) 천 공 장 비:점보드릴 3붐 11) 화약사용량 가) 다이나마이트(D32㎜):213.938㎏/218.075㎥ = 0.981㎏/㎥ 나) 정밀폭약(1호):23.000㎏/218.075㎥ = 0.105㎏/㎥ 다) 뇌관 (1) 뇌관(MS,2.5m):22개/218.075㎥ = 0.101㎏/㎥ (2) 뇌관(LP,2.5m):130개/218.075㎥ = 0.596㎏/㎥ 2. 굴착 재료비 1) 화 약 가) 다이나마이트(D32㎜):0.981㎏/㎥ 나) 정밀폭약(1호):0.105㎏/㎥ 2) 전기 뇌관 가) 뇌관(MS,2.5m):0.101㎏/㎥ 나) 뇌관(LP,2.5m):0.596㎏/㎥ 3. 빗트 소모율 1) Bit(D45㎜):410.40m×1/250m×0.90(잔존율)/218.075㎥ = 0.0067개/㎥ 2) Shank Adapter(D45㎜):410.40m×1/1200m×0.90(잔존율) /218.075㎥ = 0.0014개/㎥ 3) Extension Rod(D45㎜):410.40m×1/800m×0.90(잔존율) /218.075㎥ = 0.0021개/㎥ 4) Coupling Sleeve(D45㎜):410.40m×1/800m×0.9(잔존율) /218.075㎥ = 0.0021개/㎥ 4. 화약운반비:0.981㎏+0.105㎏ = 1.086㎏ 5. 버 력 처 리 1) 버력처리준비:10분 2) 버력처리(5.00㎥로더+15ton덤프트럭) qo = 5.00㎥, f = 1/1.63 = 0.61, k = 0.55, E = 0.55 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8m/초 Cm = 1.8m/초×8m+18초+14초 = 46.4 초 Qp = (3600초×5.00㎥×0.55×0.61×0.55)/46.40초 = 71.58㎥/hr - 버력처리시간:227.46㎥/71.58㎥/hr×60분 = 191분 3) 운반 및 입환:0분 4) 부석제거 및 뒷정리:(40분+50분)/2 = 45분 소 계:10분+191분+0분+45분 = 246분 6. 싸이클 타임 1) 착 암 가) 천공 준비:30분 나) 측량및마킹:(15분+20분)/2 = 17.5분 다) 천공:410.40m/(1.000m/분×3대) = 137분 라) 장약및발파:(50분+60분)/2 = 55분 마) 환 기:(25분+30분)/2 = 27.5분 소계:30분+17.50분+137분+55분+27.5분=267분 2) 숏크리트타설:237분(숏크리트타설참조)	[토목] 3-2-3 천공기계의 천공속도 [공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (버력처리) [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (착암)

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			3) 록볼트 설 치:58분(록볼트설치참조) ∴ 굴착 Cycle time 계:246분+267분+237분+58분= 808분 7. 터널 굴착인건비(점보드릴 3붐) ∴ 뚫기 1 발파당소요인원 : 808분/480분 = 1.683인 ∴ ㎥당 기본품율 : 1.683인/218.075㎥ = 0.0077인/㎥ ※ 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100.0+0+0)/100 = 1.00 1) 작 업 반 장:1인×0.0077인/㎥×1.00 = 0.0077인/㎥ 2) 점보드릴운전원:1인×0.0077인/㎥×1.00 = 0.0077인/㎥ 3) 고소대차운전원:1인×0.0077인/㎥×1.00 = 0.0077인/㎥ 4) 로더운전원:1인×0.0077인/㎥×1.00 = 0.0077인/㎥ 5) 굴착기운전원:1인×0.0077인/㎥×1.00 = 0.0077인/㎥ 6) 숏크리트머신운전원:1인×0.0077인/㎥×1.00 = 0.0077인/㎥ 7) 보통인부:3인×0.0077인/㎥×1.00 = 0.0231인/㎥ 8) 특별인부:4인×0.0077인/㎥×1.00 = 0.0308인/㎥ 9) 화약취급공:1인×0.0077인/㎥×1.00 = 0.0077인/㎥ 10) 잡재료비(록볼트 표시기, 전설걸이, 마대 등) 및 경장비의 기계경비:인력품의 3% 8. 중기사용료(점보드릴 3붐) Q = 267분/60분/218.075㎥ = 0.0204hr/㎥	[토목] 3-2-5 터널굴착 1발파당 작업인원 [토목] 3-1-1 터널노임 산정식
c	전단면 굴착 (굴진장 2.5m∼4.0m)	㎥	1. 적용범위 본 품은 전단면 굴착(굴진장 2.5m~4.0m)에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 굴착 TYPE별 (1, 2) 굴착단가 × 각 굴착 TYPE별 (1, 2) 굴착 수량]의 합계 ÷[ 굴착 TYPE별 (1, 2) 전체수량 ]	철도터널설계 선진화
d	전단면 굴착 (굴진장 1.5m∼2.5m)	㎥	1. 적용범위 본 품은 전단면 굴착(굴진장 1.5m~2.5m)에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 굴착 TYPE별 (1, 2) 굴착단가 × 각 굴착 TYPE별 (1, 2) 굴착 수량]의 합계 ÷[ 굴착 TYPE별 (1, 2) 전체수량 ]	철도터널설계 선진화
1.02	반단면굴착
a	반단면굴착 (Type-3,상반)	㎥	1. 굴착조건 - 1발파당 굴착・여굴단면, 굴진장, 천공장, 천공수 화약사용량, 뇌관, 작업할증률 등은 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 굴 착 단 면:56.926㎡ 2) 여 굴 단 면:2.872㎡ 3) 1발파당 굴진장:2.00m 4) 1발파당 천공장:2.20m 5) 1발파당 굴착장:56.926㎡×2.00m = 113.852㎥ 6) 1발파당 버력량:(56.926㎡+2.872㎡)×2.00m = 119.596㎥ 7) 천 공 수:122공 8) 천 공 길 이:122공×2.20m = 268.4m

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			9) 천 공 속 도:(0.85m/분+0.95m/분)/2=0.90m/분 10) 천 공 장 비:점보드릴 3붐 11) 화약사용량 가) 다이나마이트(D32㎜):72.500㎏/113.852㎥ = 0.637㎏/㎥ 나) 정밀폭약(1호):7.200㎏/113.852㎥ = 0.063㎏/㎥ 다) 뇌관 (1) 뇌관(MS,2.5m):14개/113.852㎥ = 0.123㎏/㎥ (2) 뇌관(LP,2.5m):108개/113.852㎥ = 0.949㎏/㎥ 2. 굴착 재료비 1) 화 약 가) 다이나마이트(D32㎜):0.637㎏/㎥ 나) 정밀폭약(1호):0.063㎏/㎥ 2) 전기 뇌관 가) 뇌관(MS,2.5m):0.123㎏/㎥ 나) 뇌관(LP,2.5m):0.949㎏/㎥ 3. 빗트 소모율 1) Bit(D45㎜):268.40m×1/250m×0.90(잔존율)/113.852㎥ = 0.0085개/㎥ 2) Shank Adapter(D45㎜)::268.40m×1/1200m×0.90(잔존율) /113.852㎥ = 0.0018개/㎥ 3) Extension Rod(D45㎜)::268.40m×1/800m×0.90(잔존율) /113.852㎥ = 0.0026개/㎥ 4) Coupling Sleeve(D45㎜)::268.40m×1/800m×0.9(잔존율) /113.852㎥ = 0.0026개/㎥ 4. 화약운반비:0.637㎏+0.063㎏ = 0.700㎏ 5. 버 력 처 리 1) 버력처리준비: 10분 2) 버력처리(5.00㎥로더+15ton덤프트럭) qo = 5.00㎥, f = 1/1.63 = 0.61, k = 0.55, E = 0.55 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8m/초 Cm = 1.8m/초×8m+18초+14초 = 46.4 초 Qp = (3600초×5.00㎥×0.55×0.61×0.55)/46.40초 = 71.58㎥/hr - 버력처리시간:119.596㎥/71.58㎥/hr×60분 = 100분 3) 운반 및 입환:0분 4) 부석제거 및 뒷정리:(40분+50분)/2 = 45분 소 계:10분+100분+0분+45분 = 155분 6. 싸이클 타임 1) 착 암 a) 천공 준비:30분 b) 측량및마킹:(15분+20분)/2 = 17.5분 c) 천 공:268.40m/(0.900m/분×3대) = 99분 d) 장약및발파:(50분+60분)/2 = 55분 e) 환 기:(25분+30분)/2 = 27.5분 소 계:30분+17.50분+99분+55분+27.5분 = 229분 2) 숏크리트타설:156분(숏크리트타설참조) 3) 록볼트 설 치:99분(록볼트설치참조) ∴ 굴착 Cycle time 계:155분+229분+156분+99분= 639분 7. 터널 굴착인건비(점보드릴 3붐) ∴ 뚫기 1 발파당소요인원:639분/480분 = 1.331인 ∴ ㎥당 기본품율:1.331인/113.852㎥ = 0.0117인/㎥ ※ 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100.0+0+0)/100 = 1.00 1) 작 업 반 장:1인×0.0117인/㎥×1.00 = 0.0117인/㎥ 2) 점보드릴운전원:1인×0.0117인/㎥×1.00 = 0.0117인/㎥ 3) 고소대차운전원:1인×0.0117인/㎥×1.00 = 0.0117인/㎥	[토목] 3-2-3 천공기계의 천공속도 [공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (버력처리) [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (착암) [토목] 3-2-5 터널굴착 1발파당 작업인원 [토목] 3-1-1 터널노임 산정식

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			4) 로더운전원:1인×0.0117인/㎥×1.00 = 0.0117인/㎥ 5) 굴착기운전원:1인×0.0117인/㎥×1.00 = 0.0117인/㎥ 6) 숏크리트머신운전원:1인×0.0117인/㎥×1.00 = 0.0117인/㎥ 7) 보통인부:3인×0.0117인/㎥×1.00 = 0.0351인/㎥ 8) 특별인부:4인×0.0117인/㎥×1.00 = 0.0468인/㎥ 9) 화약취급공:1인×0.0117인/㎥×1.00 = 0.0117인/㎥ 10) 잡재료비(록볼트 표시기, 전설걸이, 마대 등) 및 경장비의 기계경비:인력품의 3% 8. 중기사용료(점보드릴 3붐) Q = 229분/60분/113.852㎥ = 0.0335hr/㎥
b	반단면굴착 (Type-3,하반)	㎥	1. 굴착조건 - 1발파당 굴착・여굴단면, 굴진장, 천공장, 천공수, 화약사용량, 뇌관, 작업할증률 등은 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 굴 착 단 면:32.047㎡ 2) 여 굴 단 면:0.914㎡ 3) 1발파당 굴진장:2.00m 4) 1발파당 천공장:2.20m 5) 1발파당 굴착장:32.047㎡×2.00m = 64.094㎥ 6) 1발파당 버력량:(32.047㎡+0.914㎡)×2.00m = 65.922㎥ 7) 천 공 수:54공 8) 천 공 길 이:54공×2.20m = 118.8m 9) 천 공 속 도:(0.85m/분+0.95m/분)/2=0.90m/분 10) 천 공 장 비:점보드릴 3붐 11) 화약사용량 A) 다이나마이트(D32㎜):33.375㎏/64.094㎥ =0.521㎏/㎥ B) 정밀폭약(1호):2.000㎏/64.094㎥ = 0.031㎏/㎥ C) 뇌 관 a) 뇌관(MS,2.5m):0개/64.094㎥ = 0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):54개/64.094㎥ = 0.843㎏/㎥ 2. 굴착 재료비 1) 화 약 a) 다이나마이트(D32㎜):0.521㎏/㎥ b) 정밀폭약(1호):0.031㎏/㎥ 2) 전기 뇌관 a) 뇌관(MS,2.5m):0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):0.843㎏/㎥ 3. 빗트 소모율 1) Bit(D45㎜):118.80m×1/250m×0.90(잔존율)/64.094㎥ = 0.0067개/㎥ 2) Shank Adapter(D45㎜)::118.80m×1/1200m×0.90(잔존율) /64.094㎥ = 0.0014개/㎥ 3) Extension Rod(D45㎜)::118.80m×1/800m×0.90(잔존율) /64.094㎥ = 0.0021개/㎥ 4) Coupling Sleeve(D45㎜)::118.80m×1/800m×0.9(잔존율) /64.094㎥ = 0.0021개/㎥ 4. 화약운반비:0.521㎏+0.031㎏ = 0.552㎏ 5. 버 력 처 리 1) 버력처리준비:10분 2) 버력처리(5.00㎥로더+15ton덤프트럭) qo = 5.00㎥, f = 1/1.63 = 0.61, k = 0.55, E = 0.55 t1 = 18초 , t2 = 14초 , l = 8m , m = 1.8m/초 Cm = 1.8m/초×8m+18초+14초 = 46.4초 Qp = (3600초×5.00㎥×0.55×0.61×0.55)/46.40초 = 71.58㎥/hr - 버력처리시간:65.922㎥/71.58㎥/hr×60분 = 55분 3) 운반 및 입환:0분 4) 부석제거 및 뒷정리:(40분+50분)/2×65% = 29.25분 소 계:10분+55분+0분+29.25분 = 94분	[토목] 3-2-3 천공기계의 천공속도 [공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (버력처리)

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			6. 싸이클 타임 1) 착 암 a) 천공 준비:30분×65% = 19.50분 b) 측량및마킹:(15분+20분)/2×65% = 11.38분 c) 천 공:118.80m/(0.900m/분×3대) = 44분 d) 장약및발파:(50분+60분)/2×65% = 35.75분 e) 환 기:(25분+30분)/2 = 27.5분 소계:19.5분+11.38분+44분+35.75분+27.5분 = 138분 2) 숏크리트타설:93분(숏크리트타설참조) 3) 록볼트 설 치:28분(록볼트설치참조) ∴ 굴착 Cycle time 계:94분+138분+93분+28분= 353분 7. 터널 굴착인건비(점보드릴 3붐) ∴ 뚫기 1 발파당소요인원:353분/480분 = 0.735인 ∴ ㎥당 기본품율:0.735인/64.094㎥ = 0.0115인/㎥ ※ 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100.0+0+0)/100 = 1.00 1) 작 업 반 장:1인×0.0115인/㎥×1.00 = 0.0115인/㎥ 2) 점보드릴운전원:1인×0.0115인/㎥×1.00 = 0.0115인/㎥ 3) 고소대차운전원:1인×0.0115인/㎥×1.00 = 0.0115인/㎥ 4) 로더운전원:1인×0.0115인/㎥×1.00 = 0.0115인/㎥ 5) 굴착기운전원:1인×0.0115인/㎥×1.00 = 0.0115인/㎥ 6) 숏크리트머신운전원:1인×0.0115인/㎥×1.00 = 0.0115인/㎥ 7) 보통인부:3인×0.0115인/㎥×1.00 = 0.0345인/㎥ 8) 특별인부:4인×0.0115인/㎥×1.00 = 0.0460인/㎥ 9) 화약취급공:1인×0.0115인/㎥×1.00 = 0.0115인/㎥ 10) 잡재료비(록볼트 표시기, 전설걸이, 마대 등) 및 경장비의 기계경비:인력품의 3% 8. 중기사용료(점보드릴 3붐) Q = 138분/60분/64.094㎥ = 0.0359hr/㎥	[토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (착암) [토목] 3-2-5 터널굴착 1발파당 작업인원 [토목] 3-1-1 터널노임 산정식
c	반단면 굴착 (굴진장 2.4m∼3.0m)	㎥	1. 적용범위 본 품은 반단면 굴착(굴진장 2.4m~3.0m)에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 굴착 TYPE별 (3) 굴착단가 × 각 굴착 TYPE별 (3) 굴착 수량]의 합계 ÷[ 굴착 TYPE별 (3) 전체수량]	철도터널설계 선진화
d	반단면 굴착 (굴진장 1.2m∼1.5m)	㎥	1. 적용범위 본 품은 반단면 굴착(굴진장 1.2m~1.5m)에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 굴착 TYPE별 (3) 굴착단가 × 각 굴착 TYPE별 (3) 굴착 수량]의 합계 ÷[ 굴착 TYPE별 (3) 전체수량]	철도터널설계 선진화
e	반단면 굴착 (굴진장 1.2m미만)	㎥	1. 적용범위 본 품은 반단면 굴착(굴진장 1.2m미만)에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 굴착 TYPE별 (3) 굴착단가 × 각 굴착 TYPE별 (3) 굴착 수량]의 합계 ÷[ 굴착 TYPE별 (3) 전체수량]	철도터널설계 선진화

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
1.03	다단면굴착
a	다단면굴착(Type-4, 상반,좌측)	㎥	1. 굴착조건 - 1발파당 굴착・여굴단면, 굴진장, 천공장, 천공수, 화약사용량, 뇌관, 작업할증률 등은 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 굴 착 단 면:14.757㎡ 2) 여 굴 단 면:0.421㎡ 3) 1발파당 굴진장:1.50m 4) 1발파당 천공장:1.65m 5) 1발파당 굴착장:14.757㎡×1.50m = 22.136㎥ 6) 1발파당 버력량:(14.757㎡+0.421㎡)×1.50m = 22.767㎥ 7) 천 공 수:32공 8) 천 공 길 이:32공×1.65m = 52.80m 9) 천 공 속 도:(0.85m/분+0.95m/분)/2=0.90m/분 10) 천 공 장 비:점보드릴 2붐 11) 화약사용량 A) 다이나마이트(D32㎜):22.750㎏/22.136㎥ =1.028㎏/㎥ B) 정밀폭약(1호):4.400㎏/22.136㎥ = 0.199㎏/㎥ C) 뇌 관 a) 뇌관(MS,2.5m):0개/22.136㎥ = 0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):32개/22.136㎥ = 1.446㎏/㎥ 2. 굴착 재료비 1) 화 약 a) 다이나마이트(D32㎜):1.028㎏/㎥ b) 정밀폭약(1호):0.199㎏/㎥ 2) 전기 뇌관 a) 뇌관(MS,2.5m):0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):1.446㎏/㎥ 3. 빗트 소모율 1) Bit(D45㎜):52.80m×1/250m×0.90(잔존율)/22.136㎥ = 0.0086개/㎥ 2) Shank Adapter(D45㎜):52.80m×1/1200m×0.90(잔존율) /22.136㎥ = 0.0018개/㎥ 3) Extension Rod(D45㎜):52.80m×1/800m×0.90(잔존율) /22.136㎥ = 0.0027개/㎥ 4) Coupling Sleeve(D45㎜):52.80m×1/800m×0.9(잔존율) /22.136㎥ = 0.0027개/㎥ 4. 화약운반비:1.028㎏+0.199㎏ = 1.227㎏ 5. 버 력 처 리 1) 버력처리준비:10분 2) 버력처리(1.72㎥로더+15ton덤프트럭) qo = 1.72㎥, f = 1/1.40 = 0.71, k = 0.55, E = 0.55 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8m/초 Cm = 1.8m/초×8m+18초+14초 = 46.4 초 Qp = (3600초×1.72㎥×0.55×0.71×0.55)/46.40초 = 28.66㎥/hr - 버력처리시간:22.767㎥/28.66㎥/hr×60분 = 47분 3) 운반 및 입환:(3분+5분)/2 = 4분 4) 부석제거 및 뒷정리:(30분+40분)/2 = 35분 소 계:10분+47분+4분+35분 = 96분 6. 싸이클 타임 1) 착 암 a) 천공 준비:30분 b) 측량및마킹:(10분+15분)/2 = 12.5분 c) 천 공:52.80m/(0.900m/분×2대) = 29.3분 d) 장약및발파:(40분+50분)/2 = 45분 e) 환 기:(20분+25분)/2 = 22.5분 소 계:30분+12.50분+29.3분+45분+22.5분 = 139분	[토목] 3-2-3 천공기계의 천공속도 [공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (버력처리) [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (착암)

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			2) 숏크리트타설:96분(숏크리트타설참조) 3) 록볼트 설 치:105분(록볼트설치참조) ∴ 굴착 Cycle time 계:96분+139분+96분+105분 = 436분 7. 터널 굴착인건비(점보드릴 2붐) ∴ 뚫기 1 발파당소요인원:436분/480분 = 0.908인 ∴ ㎥당 기본품율:0.908인/22.136㎥ = 0.0410인/㎥ ※ 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100.0+0+0)/100 = 1.00 1) 작 업 반 장:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 2) 점보드릴운전원:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 3) 고소대차운전원:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 4) 로더운전원:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 5) 굴착기운전원:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 6) 숏크리트머신운전원:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 7) 보통인부:2인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0820인/㎥ 8) 특별인부:3인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.1230인/㎥ 9) 화약취급공:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 10) 잡재료비(록볼트 표시기, 전설걸이, 마대 등) 및 경장비의 기계경비:인력품의 3% 8. 중기사용료(점보드릴 2붐) Q = 139분/60분/22.136㎥ = 0.1047hr/㎥	[토목] 3-2-5 터널굴착 1발파당 작업인원 [토목] 3-1-1 터널노임 산정식
b	다단면굴착(Type-4, 상반,우측)	㎥	1. 굴착조건 - 1발파당 굴착・여굴단면, 굴진장, 천공장, 천공수, 화약사용량, 뇌관, 작업할증률 등은 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 굴 착 단 면:14.757㎡ 2) 여 굴 단 면:0.421㎡ 3) 1발파당 굴진장:1.50m 4) 1발파당 천공장:1.65m 5) 1발파당 굴착장:14.757㎡×1.50m = 22.136㎥ 6) 1발파당 버력량:(14.757㎡+0.421㎡)×1.50m = 22.767㎥ 7) 천 공 수:32공 8) 천 공 길 이:32공×1.65m = 52.80m 9) 천 공 속 도:(0.85m/분+0.95m/분)/2=0.90m/분 10) 천 공 장 비:점보드릴 2붐 11) 화약사용량 A) 다이나마이트(D32㎜):22.750㎏/22.136㎥ =1.028㎏/㎥ B) 정밀폭약(1호):4.400㎏/22.136㎥ = 0.199㎏/㎥ C) 뇌 관 a) 뇌관(MS,2.5m):0개/22.136㎥ = 0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):32개/22.136㎥ = 1.446㎏/㎥ 2. 굴착 재료비 1) 화 약 a) 다이나마이트(D32㎜):1.028㎏/㎥ b) 정밀폭약(1호):0.199㎏/㎥	[토목] 3-2-3 천공기계의 천공속도

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			2) 전기 뇌관 a) 뇌관(MS,2.5m):0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):1.446㎏/㎥ 3. 빗트 소모율 1) Bit(D45㎜):52.80m×1/250m×0.90(잔존율)/22.136㎥ = 0.0086개/㎥ 2) Shank Adapter(D45㎜):52.80m×1/1200m×0.90(잔존율) /22.136㎥ = 0.0018개/㎥ 3) Extension Rod(D45㎜):52.80m×1/800m×0.90(잔존율) /22.136㎥ = 0.0027개/㎥ 4) Coupling Sleeve(D45㎜):52.80m×1/800m×0.9(잔존율) /22.136㎥ = 0.0027개/㎥ 4. 화약운반비:1.028㎏+0.199㎏ = 1.227㎏ 5. 버 력 처 리 1) 버력처리준비:10분 2) 버력처리(1.72㎥로더+15ton덤프트럭) qo = 1.72㎥, f = 1/1.40 = 0.71, k = 0.55, E = 0.55 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8m/초 Cm = 1.8m/초×8m+18초+14초 = 46.4 초 Qp = (3600초×1.72㎥×0.55×0.71×0.55)/46.40초 = 28.66㎥/hr - 버력처리시간:22.767㎥/28.66㎥/hr×60분 = 47분 3) 운반 및 입환:(3분+5분)/2 = 4분 4) 부석제거 및 뒷정리:(30분+40분)/2×65% = 23분 소 계:10분+47분+4분+23분 = 96분 6. 싸이클 타임 1) 착 암 a) 천공 준비:30분 b) 측량및마킹:(10분+15분)/2 = 12.5분 c) 천 공:52.80m/(0.900m/분×2대) = 29.3분 d) 장약및발파:(40분+50분)/2 = 45분 e) 환 기:(20분+25분)/2 = 22.5분 소 계:30분+12.50분+29.3분+45분+22.5분 = 139분 2) 숏크리트타설:96분(숏크리트타설참조) 3) 록볼트 설 치:105분(록볼트설치참조) ∴ 굴착 Cycle time 계:96분+139분+96분+105분 = 436분 7. 터널 굴착인건비(점보드릴 2붐) ∴ 뚫기 1 발파당소요인원:436분/480분 = 0.908인 ∴ ㎥당 기본품율:0.908인/22.136㎥ = 0.0410인/㎥ ※ 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100.0+0+0)/100 = 1.00 1) 작 업 반 장:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 2) 점보드릴운전원:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 3) 고소대차운전원:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 4) 로더운전원:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 5) 굴착기운전원:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 6) 숏크리트머신운전원:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 7) 보통인부:2인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0820인/㎥ 8) 특별인부:3인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.1230인/㎥	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (버력처리) [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (착암) [토목] 3-2-5 터널굴착 1발파당 작업인원 [토목] 3-1-1 터널노임 산정식

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			9) 화약취급공:1인×0.0410인/㎥×1.00 = 0.0410인/㎥ 10) 잡재료비(록볼트 표시기, 전설걸이, 마대 등) 및 경장비의 기계경비:인력품의 3% 8. 중기사용료(점보드릴 2붐) Q = 139분/60분/22.136㎥ = 0.1047hr/㎥
c	다단면굴착(Type-4, 상반,중앙)	㎥	1. 굴착조건 - 1발파당 굴착・여굴단면, 굴진장, 천공장, 천공수, 화약사용량, 뇌관, 작업할증률 등은 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 굴 착 단 면:27.412㎡ 2) 여 굴 단 면:0.782㎡ 3) 1발파당 굴진장:1.50m 4) 1발파당 천공장:1.65m 5) 1발파당 굴착장:27.412㎡×1.50m = 41.118㎥ 6) 1발파당 버력량:(27.412㎡+0.782㎡)×1.50m = 42.291㎥ 7) 천 공 수:59공 8) 천 공 길 이:59공×1.65m = 97.35m 9) 천 공 속 도:(0.85m/분+0.95m/분)/2=0.90m/분 10) 천 공 장 비:점보드릴 2붐 11) 화약사용량 A) 다이나마이트(D32㎜):22.750㎏/41.118㎥ =0.553㎏/㎥ B) 정밀폭약(1호):4.400㎏/41.118㎥ = 0.107㎏/㎥ C) 뇌 관 a) 뇌관(MS,2.5m):0개/41.118㎥ = 0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):59개/41.118㎥ = 1.435㎏/㎥ 2. 굴착 재료비 1) 화 약 a) 다이나마이트(D32㎜):0.553㎏/㎥ b) 정밀폭약(1호):0.107㎏/㎥ 2) 전기 뇌관 a) 뇌관(MS,2.5m):0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):1.435㎏/㎥ 3. 빗트 소모율 1) Bit(D45㎜):97.35m×1/250m×0.90(잔존율)/41.118㎥ = 0.0085개/㎥ 2) Shank Adapter(D45㎜):97.35m×1/1200m×0.90(잔존율) /41.118㎥ = 0.0018개/㎥ 3) Extension Rod(D45㎜):97.35m×1/800m×0.90(잔존율) /41.118㎥ = 0.0027개/㎥ 4) Coupling Sleeve(D45㎜):97.35m×1/800m×0.9(잔존율) /41.118㎥ = 0.0027개/㎥ 4. 화약운반비:0.553㎏+0.107㎏ = 0.660㎏ 5. 버 력 처 리 1) 버력처리준비:10분 2) 버력처리(1.72㎥로더+15ton덤프트럭) qo = 1.72㎥, f = 1/1.40 = 0.71, k = 0.55, E = 0.55	[토목] 3-2-3 천공기계의 천공속도 [공통] 8-2-5 로더

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8m/초 Cm = 1.8m/초×8m+18초+14초 = 46.4 초 Qp = (3600초×1.72㎥×0.55×0.71×0.55)/46.40초 = 28.66㎥/hr - 버력처리시간:42.291㎥/28.66㎥/hr×60분 = 89분 3) 운반 및 입환:(3분+5분)/2 = 4분 4) 부석제거 및 뒷정리:(30분+40분)/2 = 35분 소 계:10분+89분+4분+35분 = 138분 6. 싸이클 타임 1) 착 암 a) 천공 준비:30분 b) 측량및마킹:(10분+15분)/2 = 12.5분 c) 천 공 : 97.35m/(0.900m/분×2대) = 54분 d) 장약및발파:(40분+50분)/2 = 45분 e) 환 기:(20분+25분)/2 = 22.5분 소 계:30분+12.5분+54분+45분+22.5분 = 164분 2) 숏크리트타설:109분(숏크리트타설참조) 3) 록볼트설치:91분(록볼트설치참조) ∴ 굴착 Cycle time 계:138분+164분+109분+91분= 502분 7. 터널 굴착인건비(점보드릴 2붐) ∴ 뚫기 1 발파당소요인원:502분/480분 = 1.046인 ∴ ㎥당 기본품율:1.046인/41.118㎥ = 0.0254인/㎥ ※ 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100.0+0+0)/100 = 1.00 1) 작 업 반 장:1인×0.0254인/㎥×1.00 = 0.0254인/㎥ 2) 점보드릴운전원:1인×0.0254인/㎥×1.00 = 0.0254인/㎥ 3) 고소대차운전원:1인×0.0254인/㎥×1.00 = 0.0254인/㎥ 4) 로더운전원:1인×0.0254인/㎥×1.00 = 0.0254인/㎥ 5) 굴착기운전원:1인×0.0254인/㎥×1.00 = 0.0254인/㎥ 6) 숏크리트머신운전원:1인×0.0254인/㎥×1.00 = 0.0254인/㎥ 7) 보통인부:2인×0.0254인/㎥×1.00 = 0.0508인/㎥ 8) 특별인부:3인×0.0254인/㎥×1.00 = 0.0762인/㎥ 9) 화약취급공:1인×0.0254인/㎥×1.00 = 0.0254인/㎥ 10) 잡재료비(록볼트 표시기, 전설걸이, 마대 등) 및 경장비의 기계경비:인력품의 3% 8. 중기사용료(점보드릴 2붐) Q = 164분/60분/41.118㎥ = 0.0665hr/㎥	[공통] 8-2-8 덤프트럭 [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (버력처리) [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (착암) [토목] 3-2-5 터널굴착 1발파당 작업인원 [토목] 3-1-1 터널노임 산정식
d	다단면굴착(Type-4, 하반,좌측)	㎥	1. 굴착조건 - 1발파당 굴착・여굴단면, 굴진장, 천공장, 천공수, 화약사용량, 뇌관, 작업할증률 등은 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 굴 착 단 면:16.024㎡ 2) 여 굴 단 면:0.457㎡ 3) 1발파당 굴진장:1.50m 4) 1발파당 천공장:1.65m

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			5) 1발파당 굴착장:16.024㎡×1.50m = 24.036㎥ 6) 1발파당 버력량:(16.024㎡+0.457㎡)×1.50m = 24.722㎥ 7) 천 공 수:27공 8) 천 공 길 이:27×1.65m = 44.55m 9) 천 공 속 도:(0.85m/분+0.95m/분)/2=0.90m/분 10) 천 공 장 비:점보드릴 2붐 11) 화약사용량 A) 다이나마이트(D32㎜):22.750㎏/24.036㎥ =0.946㎏/㎥ B) 정밀폭약(1호):4.400㎏/24.036㎥ = 0.183㎏/㎥ C) 뇌 관 a) 뇌관(MS,2.5m):0개/24.036㎥ = 0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):27개/24.036㎥ = 1.123㎏/㎥ 2. 굴착 재료비 1) 화 약 a) 다이나마이트(D32㎜):0.946㎏/㎥ b) 정밀폭약(1호):0.183㎏/㎥ 2) 전기 뇌관 a) 뇌관(MS,2.5m):0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):1.123㎏/㎥ 3. 빗트 소모율 1) Bit(D45㎜):44.55m×1/250m×0.90(잔존율)/24.036㎥ = 0.0067개/㎥ 2) Shank Adapter(D45㎜):44.55m×1/1200m×0.90(잔존율) /24.036㎥ = 0.0014개/㎥ 3) Extension Rod(D45㎜):44.55m×1/800m×0.90(잔존율) /24.036㎥ = 0.0021개/㎥ 4) Coupling Sleeve(D45㎜):44.55m×1/800m×0.9(잔존율) /24.036㎥ = 0.0021개/㎥ 4. 화약운반비:0.946㎏+0.183㎏ = 1.129㎏ 5. 버 력 처 리 1) 버력처리준비:10분 2) 버력처리(1.72㎥로더+15ton덤프트럭) qo = 1.72㎥, f = 1/1.40 = 0.71, k = 0.55, E = 0.55, t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8m/초 Cm = 1.8m/초×8m+18초+14초 = 46.4 초 Qp = (3600초×1.72㎥×0.55×0.71×0.55)/46.40초 =28.66㎥/hr - 버력처리시간:24.722㎥/28.66㎥/hr/hr×60분 = 52분 3) 운반 및 입환:(3분+5분)/2 = 4분 4) 부석제거 및 뒷정리:(30분+40분)/2×65% = 22.75분 소 계:10분+52분+4분+22.75분 = 89분 6. 싸이클 타임 1) 착 암 a) 천공 준비:30분×65% = 19.5분 b) 측량및마킹:(10분+15분)/2×65% = 8분 c) 천 공:44.55m/(0.900m/분×2대) = 25분 d) 장약및발파:(40분+50분)/2×65% = 29분 e) 환 기:(20분+25분)/2 = 22.5분 소 계:19.50분+8분+25분+29분+22.50분 = 104분 2) 숏크리트타설:75분(숏크리트타설참조) 3) 록볼트 설 치:54분(록볼트설치참조)	[토목] 3-2-3 천공기계의 천공속도 [공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (버력처리) [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (착암)

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			∴ 굴착 Cycle time 계:89분+104분+75분+54분 = 322분 7. 터널 굴착인건비(점보드릴 2붐) ∴ 뚫기 1 발파당소요인원:322분/480분 = 0.671인 ∴ ㎥당 기본품율:0.671인/24.036㎥ = 0.0279인/㎥ ※ 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100.0+0+0)/100 = 1.00 1) 작 업 반 장:1인×0.0279인/㎥×1.00 = 0.0279인/㎥ 2) 점보드릴운전원:1인×0.0279인/㎥×1.00 = 0.0279인/㎥ 3) 고소대차운전원:1인×0.0279인/㎥×1.00 = 0.0279인/㎥ 4) 로더운전원:1인×0.0279인/㎥×1.00 = 0.0279인/㎥ 5) 굴착기운전원:1인×0.0279인/㎥×1.00 = 0.0279인/㎥ 6) 숏크리트머신운전원:1인×0.0279인/㎥×1.00 = 0.0279인/㎥ 7) 보통인부:2인×0.0279인/㎥×1.00 = 0.0558인/㎥ 8) 특별인부:3인×0.0279인/㎥×1.00 = 0.0837인/㎥ 9) 화약취급공:1인×0.0279인/㎥×1.00 = 0.0279인/㎥ 10) 잡재료비(록볼트 표시기, 전설걸이, 마대 등) 및 경장비의 기계경비:인력품의 3% 8. 중기사용료(점보드릴 2붐) Q = 104분/60분/24.036㎥ = 0.0721hr/㎥	[토목] 3-2-5 터널굴착 1발파당 작업인원 [토목] 3-1-1 터널노임 산정식
e	다단면굴착(Type-4, 하반,우측)	㎥	1. 굴착조건 - 1발파당 굴착・여굴단면, 굴진장, 천공장, 천공수, 화약사용량, 뇌관, 작업할증률 등은 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 굴 착 단 면:16.384㎡ 2) 여 굴 단 면:0.460㎡ 3) 1발파당 굴진장:1.50m 4) 1발파당 천공장:1.65m 5) 1발파당 굴착장:16.384㎡×1.50m = 24.576㎥ 6) 1발파당 버력량:(16.384㎡+0.460㎡)×1.50m = 25.266㎥ 7) 천 공 수:28공 8) 천 공 길 이:28×1.65m = 46.2m 9) 천 공 속 도:(0.85m/분+0.95m/분)/2=0.90m/분 10) 천 공 장 비:점보드릴 2붐 11) 화약사용량 A) 다이나마이트(D32㎜):22.750㎏/24.576 = 0.926㎏/㎥ B) 정밀폭약(1호):4.400㎏/24.576㎥ = 0.179㎏/㎥ C) 뇌 관 a) 뇌관(MS,2.5m):0개/24.576㎥ = 0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):28개/24.576㎥ = 1.139㎏/㎥ 2. 굴착 재료비 1) 화 약 a) 다이나마이트(D32㎜):0.926㎏/㎥ b) 정밀폭약(1호):0.179㎏/㎥ 2) 전기 뇌관 a) 뇌관(MS,2.5m):0㎏/㎥ b) 뇌관(LP,2.5m):1.139㎏/㎥	[토목] 3-2-3 천공기계의 천공속도

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			3. 빗트 소모율 1) Bit(D45㎜):46.20m×1/250m×0.90(잔존율)/24.576㎥ = 0.0068개/㎥ 2) Shank Adapter(D45㎜):46.20m×1/1200m×0.90(잔존율) /24.576㎥ = 0.0014개/㎥ 3) Extension Rod(D45㎜):46.20m×1/800m×0.90(잔존율) /24.576㎥ = 0.0021개/㎥ 4) Coupling Sleeve(D45㎜):46.20m×1/800m×0.9(잔존율) /24.576㎥ = 0.0021개/㎥ 4. 화약운반비:0.926㎏+0.179㎏ = 1.105㎏ 5. 버 력 처 리 1) 버력처리준비:10분 2) 버력처리(1.72㎥로더+15ton덤프트럭) qo = 1.72㎥, f = 1/1.40 = 0.71, k = 0.55, E = 0.55, t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8m/초 Cm = 1.8m/초×8m+18초+14초 = 46.4 초 Qp = (3600초×1.72㎥×0.55×0.71×0.55)/46.40초 =28.66㎥/hr - 버력처리시간:25.266㎥/28.66㎥/hr×60분 = 52.89분 3) 운반 및 입환:(3분+5분)/2 = 4분 4) 부석제거 및 뒷정리:(30분+40분)/2×65% = 22.75분 소 계:10분+52.89분+4분+22.75분 = 90분 6. 싸이클 타임 1) 착 암 a) 천공 준비:30분×65% = 19.5분 b) 측량및마킹:(10분+15분)/2×65% = 8.13분 c) 천 공:46.20m/(0.900m/분×2대) = 25.7분 d) 장약및발파:(40분+50분)/2×65% = 29.25분 e) 환 기:(20분+25분)/2 = 22.5분 소계:19.50분+8.13분+25.7분+29.25분+22.5분 = 105분 2) 숏크리트타설:75분(숏크리트타설참조) 3) 록볼트 설 치:54분(록볼트설치참조) ∴ 굴착 Cycle time 계:90분+105분+75분+54분 = 324분 7. 터널 굴착인건비(점보드릴 2붐) ∴ 뚫기 1 발파당소요인원:324분/480분 = 0.675인 ∴ ㎥당 기본품율:0.675인/24.576㎥ = 0.0275인/㎥ ※ 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100.0+0+0)/100 = 1.00 1) 작 업 반 장:1인×0.0275인/㎥×1.00 = 0.0275인/㎥ 2) 점보드릴운전원:1인×0.0275인/㎥×1.00 = 0.0275인/㎥ 3) 고소대차운전원:1인×0.0275인/㎥×1.00 = 0.0275인/㎥ 4) 로더운전원:1인×0.0275인/㎥×1.00 = 0.0275인/㎥ 5) 굴착기운전원:1인×00.0275인/㎥×1.00 = 0.0275인/㎥ 6) 숏크리트머신운전원:1인×0.0275인/㎥×1.00 = 0.0275인/㎥ 7) 보통인부:2인×0.0275인/㎥×1.00 = 0.0550인/㎥ 8) 특별인부:3인×0.0275인/㎥×1.00 = 0.0825인/㎥ 9) 화약취급공:1인×0.0275인/㎥×1.00 = 0.0275인/㎥ 10) 잡재료비(록볼트 표시기, 전설걸이, 마대 등) 및 경장비의 기계경비:인력품의 3%	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (버력처리) [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (착암) [토목] 3-2-5 터널굴착 1발파당 작업인원 [토목] 3-1-1 터널노임 산정식

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			8. 중기사용료(점보드릴 2붐) Q = 105분/60분/24.576㎥ = 0.0712hr/㎥
1.04	기계굴착
a	기계굴착(Type-5, 상반)	㎥	1. 굴착조건 - 1발파당 굴착・여굴단면, 굴진장, 작업할증률 등은 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 굴착단면:54.866㎡ 2) 여굴단면:3.780㎡ 3) 진 행 장:1.00m 4) 천 공 장:1.00m 5) 굴 착 량:54.866㎡×1.00m = 54.866㎥ 6) 버 력 량:(54.866㎡+3.780㎡)×1.00m = 58.646㎥ 7) 굴착장비:대형브레이커(0.70㎥,1대) 2. 버력처리 1) 버력처리준비:10분 2) 버력처리(5.00㎥로더+15ton덤프트럭) qo = 5.00㎥, f = 1/1.30 = 0.77 k = 0.55, E = 0.55 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8m/초 Cm = 1.8m/초×8m+18초+14초 = 46.4 초 Qp = (3600초×5.00㎥×0.55×0.77×0.55)/46.40초=90.36㎥/hr - 버력처리시간:58.646㎥/90.36㎥/hr×60분 = 39분 3) 운반 및 입환:0분 4) 부석제거 및 뒷정리:(40분+50분)/2 = 45분 소 계:10분+39분+0분+45분 = 94분 3. 싸이클 타임 1) 착 암 a) 천공 준비:30분 b) 측량및마킹:(15분+20분)/2 = 17.5분 c) 굴 착:(대형브레이커) - 작업능력(풍화암):(5.60㎥+6.80㎥)/2 = 6.20㎥/hr - 굴착시간:54.866㎥/6.20㎥/hr×60분 = 530.96분 ∴ 소 계:30분+17.5분+530.96분 = 578분 2) 숏크리트타설:137분(숏크리트타설참조) 3) 록볼트 설 치:142분(록볼트설치참조) ∴ 굴착 Cycle time 계:94분+578분+137분+142분=951분 4. 터널 굴착인건비 ∴ 뚫기 1 발파당소요인원:951분/480분 = 1.981인 ∴ ㎥당 기본품율:1.981인/54.866㎥ = 0.0361인/㎥ ※ 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100.0+0+0)/100 = 1.00 1) 작 업 반 장:1인×0.0361인/㎥×1.00 = 0.0361인/㎥ 2) 고소대차운전원:1인×0.0361인/㎥×1.00 = 0.0361인/㎥ 3) 로더운전원:1인×0.0361인/㎥×1.00 = 0.0361인/㎥ 4) 굴착기운전원:1인×0.0361인/㎥×1.00 = 0.0361인/㎥ 5) 숏크리트머신운전원:1인×0.0361인/㎥×1.00 = 0.0361인/㎥ 6) 보통인부:7인×0.0361인/㎥×1.00 = 0.2527인/㎥	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (버력처리) [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (착암) [토목] 3-2-2 기계굴착의 능력 [토목] 3-2-5 터널굴착 1발파당 작업인원

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			7) 잡재료비(록볼트 표시기, 전설걸이, 마대 등) 및 경장비의 기계경비:인력품의 3% 5. 굴착기계사용료 1) 굴착기(0.70㎥) Q = 578분/60분/54.866㎥ = 0.1756hr/㎥ 2) 대형브레이커(0.70㎥) Q = 578분/60분/54.866㎥ = 0.1756hr/㎥ 3) 치즐소모비(0.70㎥) Q = 0.006본/hr×578분/60분/54.866㎥ = 0.00105hr/㎥	[토목] 3-1-1 터널노임 산정식
b	기계굴착(Type-5, 하반)	㎥	1. 굴착조건 - 1발파당 굴착・여굴단면, 굴진장, 작업할증률 등은 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 굴착단면:36.820㎡ 2) 여굴단면:1.012㎡ 3) 진 행 장:1.00m 4) 천 공 장:1.00m 5) 굴 착 량:36.820㎡×1.00m = 36.820㎥ 6) 버 력 량:(36.820㎡+1.012㎡)×1.00m = 37.832㎥ 7) 굴착장비:대형브레이커(0.70㎥,1대) 2. 버력처리 1) 버력처리준비:10분 2) 버력처리(5.00㎥로더+15ton덤프트럭) qo = 5.00㎥, f = 1/1.30 = 0.77, k = 0.55 E = 0.55 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8m/초 Cm = 1.8m/초×8m+18초+14초 = 46.4 초 Qp = (3600초×5.00㎥×0.55×0.77×0.55)/46.40초=90.36㎥/hr - 버력처리시간:37.832㎥/90.36㎥/hr×60분 = 25분 3) 운반 및 입환:0분 4) 부석제거 및 뒷정리:(40분+50분)/2×65% = 29.25분 소 계:10분+25분+0분+29.25분 = 64분 3. 싸이클 타임 1) 착 암 a) 천공 준비:30분×65% = 19.5분 b) 측량및마킹:(15분+20분)/2×65% = 11.38분 c) 굴 착(대형브레이커) - 작업능력(풍화암):(5.60㎥+6.80㎥)/2 = 6.20㎥/hr - 굴착시간:36.820㎥/6.20㎥/hr×60분 = 356.32분 ∴ 소 계:19.5분+11.38분+356.32분 = 387분 2) 숏크리트타설:82분(숏크리트타설참조) 3) 록볼트 설 치:42분(록볼트설치참조) ∴ 굴착 Cycle time 계:64분+387분+82분+42분=575분 4. 터널 굴착인건비 ∴ 뚫기 1 발파당소요인원:575분/480분 = 1.198인 ∴ ㎥당 기본품율:1.198인/36.820㎥ = 0.0325인/㎥ ※ 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100.0+0+0)/100 = 1.00	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (버력처리) [토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (착암) [토목] 3-2-2 기계굴착의 능력

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			1) 작 업 반 장:1인×0.0325인/㎥×1.00 = 0.0325인/㎥ 2) 고소대차운전원:1인×0.0325인/㎥×1.00 = 0.0325인/㎥ 3) 로더운전원:1인×0.0325인/㎥×1.00 = 0.0325인/㎥ 4) 굴착기운전원:1인×0.0325인/㎥×1.00 = 0.0325인/㎥ 5) 숏크리트머신운전원:1인×0.0325인/㎥×1.00 = 0.0325인/㎥ 6) 보통인부:7인×0.0325인/㎥×1.00 = 0.2275인/㎥ 7) 잡재료비(록볼트 표시기, 전설걸이, 마대 등) 및 경장비의 기계경비:인력품의 3% 5. 굴착기계사용료 1) 굴착기(0.70㎥) Q = 387분/60분/36.820㎥ = 0.1752hr/㎥ 2) 대형브레이커(0.70㎥) Q = 387분/60분/36.820㎥ = 0.1752hr/㎥ 3) 치즐소모비(0.70㎥) Q = 0.006본/hr×387분/60분/36.820㎥ = 0.00105hr/㎥	[토목] 3-2-5 터널굴착 1발파당 작업인원 [토목] 3-1-1 터널노임 산정식
c	기계굴착 (굴진장 1.2m미만)	㎥	1. 적용범위 본 품은 기계 굴착(굴진장 1.2m미만)에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 굴착 TYPE별 (5) 굴착단가 × 각 굴착 TYPE별 (5) 굴착 수량]의 합계 ÷[ 굴착 TYPE별 (5) 전체수량]	철도터널설계 선진화
d	맹암거 굴착	㎥	1. 작업량 산출 ∴ 풍화암, 연암, 경암 평균적용 1) 시간당 작업량 : Q1=(3.50+2.50+1.80)/3=2.60㎥/hr 2) 단위당 시공량 : Q = 1/2.60㎥/hr =0.385 hr/㎥ 2. 중기사용료 1) 대형브레이커(0.70㎥):1대×Qhr/㎥ 2) 굴착기(0.7㎥):1대×Q hr/㎥ 3) 치즐(0.70㎥):(0.006+0.02+0.03)/3 =0.019본/hr×Q hr/㎥	[공통] 8-2-15 대형브레이커
2	버력처리
2.01	갱내버력처리 (버력유용시,가적치운반)
a	갱내버력처리 (풍화암,모암상태, ℓ = 310m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 5.00㎥) q0 = 5.00㎥, Es = 0.55, k = 0.55, f = 1/1.30 = 0.77 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+18초+14초 = 46.4초 Q = (3600초×5.00㎥×0.55×0.77×0.55)/46.4초 = 90.36㎥/hr	[공통] 8-2-5 로더

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			2. 갱내운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:0.310㎞(별도계산) T = 15ton, V1 = 7㎞/hr, V2 = 8㎞/hr rt = 1.90ton/㎥, E = 0.90, L = 1.30 qt = (15ton/1.90ton/㎥)×1.30 = 10.26㎥ N = 10.26㎥/(5.00㎥×0.55) = 3.73회 t1 = 46.40초×3.73회/(60분×0.55) = 5.24분 t2 = (0.310㎞/7㎞/hr+0.310㎞/8㎞/hr)×60분 = 4.98분 t3 = 0.80분 , t4 = 0.70분 , t5 = 0.50분, t6 = 1.50분 Cm = 5.24분+4.98분+0.80분+0.70분+0.50분+1.50분 = 13.72분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×10.26㎥×0.77×0.90/13.72분 = 31.09㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):31.09㎥/hr	[공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
b	갱내버력처리 (연암,모암상태, ℓ = 374m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 1.72㎥) q0 = 1.72㎥, Es = 0.55, k = 0.55, f = 1/1.40 = 0.71, t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+18초+14초 = 46.4초 Q = (3600초×1.72㎥×0.55×0.71×0.55)/46.4초 = 28.66㎥/hr 2. 갱내운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:0.374㎞(별도계산) T = 15ton, V1 = 7㎞/hr, V2 = 8㎞/hr rt = 2.30ton/㎥, E = 0.90, L = 1.40 qt = (15ton/2.30ton/㎥)×1.40 = 9.13㎥ N = 9.136㎥/(1.72㎥×0.55) = 9.65회 t1 = 46.40초×9.65회/(60분×0.55) = 13.57분 t2 = (0.374㎞/7㎞/hr+0.374㎞/8㎞/hr)×60분 = 6.01분 t3 = 0.80분, t4 = 0.70분, t5 = 0.50분, t6 = 1.50분 Cm = 9.65회+6.01분+0.80분+0.70분+0.50분+1.50분 = 23.08분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×9.13㎥×0.71×0.90/23.08분 = 15.17㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):15.17㎥/hr	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
c	갱내버력처리 (보통암,모암상태, ℓ = 442m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 5.00㎥) q0 = 5.00㎥, Es = 0.55, k = 0.55, f = 1/1.63 = 0.61 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+18초+14초 = 46.4초 Q = (3600초×5.00㎥×0.55×0.61×0.55)/46.4초 = 71.58㎥/hr 2. 갱내운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:0.442㎞(별도계산) T = 15ton, V1 = 7㎞/hr, V2 = 8㎞/hr rt = 2.45ton/㎥, E = 0.90, L = 1.63 qt = (15ton/2.45ton/㎥)×1.63 = 9.98㎥ N = 9.98㎥/(5.00㎥×0.55) = 3.63회 t1 = 46.40초×3.63회/(60분×0.55) = 5.10분 t2 = (0.442㎞/7㎞/hr+0.442㎞/8㎞/hr)×60분 = 7.1분 t3 = 0.80분, t4 = 0.70분, t5 = 0.50분, t6 = 1.50분 Cm = 5.10분+7.1분+0.80분+0.70분+0.50분+1.50분 = 15.70분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×9.98㎥×0.61×0.90/15.70분 = 20.94㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):20.94㎥/hr	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
d	갱내버력처리 (경암,모암상태, ℓ = 550m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 5.00㎥) q0 = 5.00㎥, Es = 0.55, k = 0.55, f = 1/1.85 = 0.54 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+18초+14초 = 46.4초 Q = (3600초×5.00㎥×0.55×0.54×0.55)/46.4초 = 63.37㎥/hr	[공통] 8-2-5 로더

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			2. 갱내운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:0.550㎞(별도계산) T = 15ton, V1 = 7㎞/hr, V2 = 8㎞/hr rt = 2.60ton/㎥, E = 0.90, L = 1.85 qt = (15ton/2.60ton/㎥)×1.85 = 10.67㎥ N = 10.67㎥/(5.00㎥×0.55) = 3.88회 t1 = 46.40초×3.88회/(60분×0.55) = 5.46분 t2 = (0.550㎞/7㎞/hr+0.550㎞/8㎞/hr)×60분 = 8.84분 t3 = 0.80분 , t4 = 0.70분 , t5 = 0.50분, t6 = 1.50분 Cm = 5.46분+8.84분+0.80분+0.70분+0.50분+1.50분 = 17.80분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×10.67㎥×0.54×0.90/17.80분 = 17.48㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):17.48㎥/hr	[공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
e	갱내버력처리 (버력유용시,가적치운반, 로더5.0)	㎥	1. 적용범위 본 품은 갱내버력처리(로더 5.0㎥)운반에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 암종별 갱내버력처리 (로더 5.0㎥) 단가 × 각 암종별 갱내버력처리 수량]의 합계 ÷[ 암종별 갱내버력처리 전체수량]	철도터널설계 선진화
f	갱내버력처리 (버력유용시,가적치운반, 로더3.0)	㎥	1. 적용범위 본 품은 갱내버력처리(로더 3.0㎥)운반에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 암종별 갱내버력처리 (로더 3.0㎥) 단가 × 각 암종별 갱내버력처리 수량]의 합계 ÷[ 암종별 갱내버력처리 전체수량]	철도터널설계 선진화
g	갱내버력처리 (버력유용시,가적치운반, 로더1.72)	㎥	1. 적용범위 본 품은 갱내버력처리(로더 1.72㎥)운반에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 암종별 갱내버력처리 (로더 1.72㎥) 단가 × 각 암종별 갱내버력처리 수량]의 합계 ÷[ 암종별 갱내버력처리 전체수량]	철도터널설계 선진화
2.02	갱내버력처리 (버력사토시)
a	갱내버력처리 (풍화암,모암상태,버력사토시,ℓ = 310m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 5.00㎥) q0 = 5.00㎥, Es = 0.55, k = 0.55, f = 1/1.30 = 0.77 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+18초+14초 = 46.4초 Q = (3600초×5.00㎥×0.55×0.77×0.55)/46.4초 = 90.36㎥/hr 2. 갱내운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:0.310㎞(별도계산) T = 15ton, V1 = 7㎞/hr, V2 = 8㎞/hr rt = 1.90ton/㎥, E = 0.90, L = 1.30 qt = (15ton/1.90ton/㎥)×1.30 = 10.26㎥ N = 10.26㎥/(5.00㎥×0.55) = 3.73회 t1 = 46.40초×3.73회/(60분×0.55) = 5.24분 t2 = (0.310㎞/7㎞/hr+0.310㎞/8㎞/hr)×60분 = 4.98분 t3 = 0.00분, t4 = 0.70분, t5 = 0.50분 Cm = 5.24분+4.98분+0.00분+0.70분+0.50분 = 11.42분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×10.26㎥×0.77×0.90×1/11.42분 = 37.39㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):37.39㎥/hr	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
b	갱내버력처리 (연암,모암상태,버력사토시,ℓ = 374m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 1.72㎥) q0 = 1.72㎥, Es = 0.55, k = 0.55, f = 1/1.40 = 0.71 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+18초+14초 = 46.4초 Q = (3600초×1.72㎥×0.55×0.71×0.55)/46.4초 = 28.66㎥/hr 2. 갱내운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:0.374㎞(별도계산) T = 15ton, V1 = 7㎞/hr, V2 = 8㎞/hr rt = 2.30ton/㎥, E = 0.90, L = 1.40 qt = (15ton/2.30ton/㎥)×1.40 = 9.13㎥ N = 9.136㎥/(1.72㎥×0.55) = 9.65회 t1 = 46.40초×9.65회/(60분×0.55) = 13.57분 t2 = (0.374㎞/7㎞/hr+0.374㎞/8㎞/hr)×60분 = 6.01분 t3 = 0.00분, t4 = 0.70분, t5 = 0.50분 Cm = 9.65회+6.01분+0.00분+0.70분+0.50분 = 20.78분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×9.13㎥×0.71×0.90×1/20.78분 = 16.85㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):16.85㎥/hr	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
c	갱내버력처리 (보통암,모암상태,버력사토시,ℓ = 442m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 5.00㎥) q0 = 5.00㎥, Es = 0.55, k = 0.55, f = 1/1.63 = 0.61 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+18초+14초 = 46.4초 Q = (3600초×5.00㎥×0.55×0.61×0.55)/46.4초 = 71.58㎥/hr 2. 갱내운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:0.442㎞(별도계산) T = 15ton, V1 = 7㎞/hr, V2 = 8㎞/hr rt = 2.45ton/㎥, E = 0.90, L = 1.63 qt = (15ton/2.45ton/㎥)×1.63 = 9.98㎥ N = 9.98㎥/(5.00㎥×0.55) = 3.63회 t1 = 46.40초×3.63회/(60분×0.55) = 5.10분 t2 = (0.442㎞/7㎞/hr+0.442㎞/8㎞/hr)×60분 = 7.1분 t3 = 0.00분, t4 = 0.70분, t5 = 0.50분 Cm = 5.10분+7.1분+0.00분+0.70분+0.50분 = 13.40분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×9.98㎥×0.61×0.90×1/13.40분 = 24.53㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):24.53㎥/hr	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
d	갱내버력처리 (경암,모암상태,버력사토시,ℓ = 550m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 5.00㎥) q0 = 5.00㎥, Es = 0.55, k = 0.55, f = 1/1.85 = 0.54 t1 = 18초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+18초+14초 = 46.4초 Q = (3600초×5.00㎥×0.55×0.54×0.55)/46.4초 = 63.37㎥/hr 2. 갱내운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:0.550㎞(별도계산) T = 15ton, V1 = 7㎞/hr, V2 = 8㎞/hr rt = 2.60ton/㎥, E = 0.90, L = 1.85 qt = (15ton/2.60ton/㎥)×1.85 = 10.67㎥ N = 10.67㎥/(5.00㎥×0.55) = 3.88회 t1 = 46.40초×3.88회/(60분×0.55) = 5.46분 t2 = (0.550㎞/7㎞/hr+0.550㎞/8㎞/hr)×60분 = 8.84분 t3 = 0.00분, t4 = 0.70분, t5 = 0.50분 Cm = 5.46분+8.84분+0.00분+0.70분+0.50분 = 15.50분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×10.67㎥×0.54×0.90×1/15.50분 = 20.07㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):20.07㎥/hr	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
e	갱내버력처리 (버력사토시,, 로더5.0)	㎥	1. 적용범위 본 품은 갱내버력처리(로더 5.0㎥)운반에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 암종별 갱내버력처리 (로더 5.0㎥) 단가 × 각 암종별 갱내버력처리 수량]의 합계 ÷[ 암종별 갱내버력처리 전체수량 ]	철도터널설계 선진화
f	갱내버력처리 (버력사토시,, 로더3.0)	㎥	1. 적용범위 본 품은 갱내버력처리(로더 3.0㎥)운반에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 암종별 갱내버력처리 (로더 3.0㎥) 단가 × 각 암종별 갱내버력처리 수량]의 합계 ÷[ 암종별 갱내버력처리 전체수량 ]	철도터널설계 선진화
g	갱내버력처리 (버력사토시,, 로더1.72)	㎥	1. 적용범위 본 품은 갱내버력처리(로더 1.72㎥)운반에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 암종별 갱내버력처리 (로더 1.72㎥) 단가 × 각 암종별 갱내버력처리 수량]의 합계 ÷[ 암종별 갱내버력처리 전체수량 ]	철도터널설계 선진화

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
3	갱외버력처리
3.01	갱외버력처리 (가적치장～사토장)
a	갱외버력처리 (풍화암,모암상태,가적치장～사토장,ℓ= 9,810m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 5.00㎥) q0 = 5.00㎥, Es = 0.55, k = 0.55 f = 1/1.30 = 0.77 t1 = 9초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+9초+14초 = 37.4초 Q = (3600초×5.00㎥×0.55×0.77×0.55)/37.4초 = 112.10㎥/hr 2. 갱외운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:9.810㎞(별도계산) L = 1.30, f = 1/1.30 = 0.77, rt = 1.90ton/㎥, E = 0.90 qt = (15ton/1.90ton/㎥)×1.30 = 10.26㎥ N = 10.26㎥/(5.00㎥×0.55) = 3.73회 t1 = 37.40초×3.73회/(60분×0.55) = 4.23분 t2 = (0.31㎞/7㎞/hr+0.31㎞/8㎞/hr+9.50㎞/35㎞/hr×2) ×60분 = 37.55분 t3 = 0.80분, t4 = 0.70분, t5 = 0.50분, t6 = 1.50분 Cm = 4.23분+37.55분+0.80분+0.70분+0.50분+1.50분 = 45.28분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×10.26㎥×0.77×0.90/45.28분 = 9.42㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):9.42㎥/hr ※ 도로 및 현장여건에 따라 덤프15톤 및 24톤 적용	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
b	갱외버력처리 (연암,모암상태,가적치장～사토장,ℓ= 9,874m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 5.00㎥) q0 = 5.00㎥, Es = 0.55, k = 0.55, f = 1/1.40 = 0.71 t1 = 9초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+9초+14초 = 37.4초 Q = (3600초×5.00㎥×0.55×0.71×0.55)/37.4초 = 103.37㎥/hr 2. 갱외운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:9.874㎞(별도계산) L = 1.40, f = 1/1.40 = 0.71, rt = 2.30ton/㎥, E = 0.90 qt = (15ton/2.30ton/㎥)×1.40 = 9.13㎥ N = 9.13㎥/(5.00㎥×0.55) = 3.32회 t1 = 37.40초×3.32회/(60분×0.55) = 3.76분 t2 = (0.374㎞/7㎞/hr+0.374㎞/8㎞/hr+9.50㎞/35㎞/hr×2) ×60분 = 38.58분 t3 = 0.80분, t4 = 0.70분, t5 = 0.50분, t6 = 1.50분 Cm = 3.76분+38.58분+0.80분+0.70분+0.50분+1.50분 = 45.84분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×9.13㎥×0.71×0.90/45.84분 = 7.64㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):7.64㎥/hr ※ 도로 및 현장여건에 따라 덤프15톤 및 24톤 적용	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
c	갱외버력처리 (보통암,모암상태,가적치장～사토장,ℓ= 9,942m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 5.00㎥) q0 = 5.00㎥, Es = 0.55, k = 0.55, f = 1/1.63 = 0.61 t1 = 9초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+9초+14초 = 37.4초 Q = (3600초×5.00㎥×0.55×0.61×0.55)/37.4초 = 88.81㎥/hr 2. 갱외운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:9.942㎞(별도계산) L = 1.63, f = 1/1.63 = 0.61, rt = 2.45ton/㎥, E = 0.90 qt = (15ton/2.45ton/㎥)×1.63 = 9.98㎥	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			N = 9.98㎥/(5.00㎥×0.55) = 3.63회 t1 = 37.40초×3.63회/(60분×0.55) = 4.11분 t2 = (0.442㎞/7㎞/hr+0.442㎞/8㎞/hr+9.50㎞/35㎞/hr×2) ×60분 = 39.68분 t3 = 0.80분 , t4 = 0.70분 , t5 = 0.50분, t6 = 1.50분 Cm = 4.11분+39.68분+0.80분+0.70분+0.50분+1.50분 = 47.29분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×9.98㎥×0.61×0.90/47.29분 = 6.95㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):6.95㎥/hr ※ 도로 및 현장여건에 따라 덤프15톤 및 24톤 적용	※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
d	갱외버력처리 (경암,모암상태,가적치장～사토장, ℓ= 10,050m)	㎥	1. 적재비(타이어로더 5.00㎥) q0 = 5.00㎥, Es = 0.55, k = 0.55, f = 1/1.85 = 0.54 t1 = 9초, t2 = 14초, l = 8m, m = 1.8초/m Cms = 1.8초/m×8m+9초+14초 = 37.4초 Q = (3600초×5.00㎥×0.55×0.54×0.55)/37.4초 = 78.62㎥/hr 2. 갱외운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:10.050㎞(별도계산) L = 1.85, f = 1/1.85 = 0.54, rt = 2.60ton/㎥, E = 0.90 qt = (15ton/2.60ton/㎥)×1.85 = 10.67㎥ N = 10.67㎥/(5.00㎥×0.55) = 3.88회 t1 = 37.40초×3.88회/(60분×0.55) = 4.40분 t2 = (0.550㎞/7㎞/hr+0.550㎞/8㎞/hr+9.50㎞/35㎞/hr×2) ×60분 = 41.41분 t3 = 0.80분, t4 = 0.70분, t5 = 0.50분, t6 = 1.50분 Cm = 4.40분+41.41분+0.80분+0.70분+0.50분+1.50분 = 49.31분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×10.67㎥×0.54×0.90/49.31분 = 6.31㎥/hr 3. 덤프트럭자동덮개(15ton):6.31㎥/hr ※ 도로 및 현장여건에 따라 덤프15톤 및 24톤 적용	[공통] 8-2-5 로더 [공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
e	갱외버력처리 (가적치장-사토장)	㎥	1. 적용범위 본 품은 갱외버력처리 운반에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 암종별 갱외버력처리 단가 × 각 암종별 갱외버력처리 수량]의 합계 ÷[ 암종별 갱외버력처리 전체수량]	철도터널설계 선진화
3.02	갱외버력처리 (터널～사토장)
a	갱외버력처리 (풍화암,모암상태,터널～사토장,ℓ= 9,810m)	㎥	1. 갱외운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:9.810㎞(별도계산) L = 1.30, f = 1/1.30 = 0.77, rt = 1.90ton/㎥, E = 0.90 qt = (15ton/1.90ton/㎥)×1.30 = 10.26㎥ t1 = 0분(갱내버력처리에서 계상) t2 = (0.31㎞/7㎞/hr+0.31㎞/8㎞/hr+9.50㎞/35㎞/hr×2) ×60분 = 37.55분 t3 = 0.80분, t4 = 0.00분, t5 = 0.50분, t6 = 1.50분 Cm = 0분+37.55분+0.80분+0.00분+0.50분+1.50분 = 40.35분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×10.26㎥×0.77×0.90/40.35분 = 10.57㎥/hr 2. 덤프트럭자동덮개(15ton):10.57㎥/hr	[공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
b	갱외버력처리 (연암,모암상태,터널～사토장,ℓ= 9,874m)	㎥	1. 갱외운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:9.874㎞(별도계산) L = 1.40, f = 1/1.40 = 0.71, rt = 2.30ton/㎥, E = 0.90 qt = (15ton/2.30ton/㎥)×1.40 = 9.13㎥ t1 = 0분(갱내버력처리에서 계상) t2 = (0.374㎞/7㎞/hr+0.374㎞/8㎞/hr+9.50㎞/35㎞/hr×2) ×60분 = 38.58분 t3 = 0.80분, t4 = 0.00분, t5 = 0.50분 Cm = 0분+38.58분+0.80분+0.00분+0.50분 = 39.88분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×9.13㎥×0.71×0.90×1/39.88분 = 8.78㎥/hr 2. 덤프트럭자동덮개(15ton):8.78㎥/hr	[공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
c	갱외버력처리 (보통암,모암상태,터널～사토장, ℓ= 9,942m)		1. 갱외운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:9.942㎞(별도계산) L = 1.63, f = 1/1.63 = 0.61, rt = 2.45ton/㎥, E = 0.90 qt = (15ton/2.45ton/㎥)×1.63 = 9.98㎥ t1 = 0분(갱내버력처리에서 계상) t2 = (0.442㎞/7㎞/hr+0.442㎞/8㎞/hr+9.50㎞/35㎞/hr×2) ×60분 = 39.68분 t3 = 0.80분 , t4 = 0.00분 , t5 = 0.50분, t6 = 1.50분 Cm = 0분+39.68분+0.80분+0.00분+0.50분+1.50분 = 42.48분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×9.98㎥×0.61×0.90/42.48분 = 7.73㎥/hr 2. 덤프트럭자동덮개(15ton):7.73㎥/hr	[공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
d	갱외버력처리 (경암,모암상태,터널～사토장,ℓ= 10,050m)		1. 갱외운반비(덤프 15ton) ∴ 평균거리:10.050㎞(별도계산) L = 1.85, f = 1/1.85 = 0.54, rt = 2.60ton/㎥, E = 0.90 qt = (15ton/2.60ton/㎥)×1.85 = 10.67㎥ t1 = 0분(갱내버력처리에서 계상) t2 = (0.550㎞/7㎞/hr+0.550㎞/8㎞/hr+9.50㎞/35㎞/hr×2) ×60분 = 41.41분 t3 = 0.80분, t4 = 0.00분, t5 = 0.50분, t6 = 1.50분 Cm = 0분+41.41분+0.80분+0.00분+0.50분+1.50분 = 44.21분 OH = 적재 또는 적하에 소요되는 시간이 10분을 초과할 때는 적재 또는 적하를 제외한 시간의 유류만을 계상 Q = 60분×10.67㎥×0.54×0.90/44.21분 = 7.03㎥/hr 2. 덤프트럭자동덮개(15ton):7.03㎥/hr	[공통] 8-2-8 덤프트럭 ※평균거리는 예시거리이며 설계시 실제 거리를 적용
e	갱외버력처리 (터널-사토장, 덤프24ton)	㎥	1. 적용범위 본 품은 갱외버력처리 운반에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 암종별 갱외버력처리 단가 × 각 암종별 갱외버력처리 수량]의 합계 ÷[ 암종별 갱외버력처리 전체수량]	철도터널설계 선진화
3.03	사토장고르기
a	사토장고르기 (풍화암)	㎥	1. 사토장고르기(불도저 32ton) D = 20m , L = 1.30 , E = (0.60+0.35)/2 = 0.48 V1 = 70m/분(전진3단) , V2 = 78m/분(후진3단) q0 = 5.50㎥, e0 = 0.96(운반거리20m) qt = 5.50㎥×0.96 = 5.28㎥, f = 1/1.30 = 0.77 Cm = 20m/70m/분+20m/78m/분+0.25분 = 0.79분	[공통] 8-2-1 불도저

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			Q1 = (60분×5.28㎥×0.77×0.48)/0.79분 = 148.21㎥/hr Q = 148.21㎥/hr/(1/3(작업의 제한요소가 적으므로)) = 444.63㎥/hr
b	사토장고르기 (연 암)	㎥	1. 사토장고르기(불도저 32ton) D = 20m, L = 1.40, E = 0.35 V1 = 70m/분(전진3단) , V2 = 78m/분(후진3단) q0 = 5.50㎥, e0 = 0.96(운반거리20m) qt = 5.50㎥×0.96 = 5.28㎥, f = 1/1.40 = 0.71 Cm = 20m/70m/분+20m/78m/분+0.25분 = 0.79분 Q1 = (60분×5.28㎥×0.71×0.35)/0.79분 = 99.65㎥/hr Q = 99.65㎥/hr/(1/3(작업의 제한요소가 적으므로)) = 298.95㎥/hr	[공통] 8-2-1 불도저
c	사토장고르기 (보통암)	㎥	1. 사토장고르기(불도저 32ton) D = 20m , L = 1.63 , E = 0.35 V1 = 70m/분(전진3단) , V2 = 78m/분(후진3단) q0 = 5.50㎥, e0 = 0.96(운반거리20m) qt = 5.50㎥×0.96 = 5.28㎥, f = 1/1.63 = 0.61 Cm = 20m/70m/분+20m/78m/분+0.25분 = 0.79분 Q1 = (60분×5.28㎥×0.61×0.35)/0.79분 = 85.62㎥/hr Q = 85.62㎥/hr/(1/3(작업의 제한요소가 적으므로)) = 256.86㎥/hr	[공통] 8-2-1 불도저
d	사토장고르기 (경 암)	㎥	1. 사토장고르기(불도저 32ton) D = 20m, L = 1.85, E = 0.25 V1 = 70m/분(전진3단) , V2 = 78m/분(후진3단) q0 = 5.50㎥, e0 = 0.96(운반거리20m) qt = 5.50㎥×0.96 = 5.28㎥, f = 1/1.85 = 0.54 Cm = 20m/70m/분+20m/78m/분+0.25분 = 0.79분 Q1 = (60분×5.28㎥×0.54×0.25)/0.79분 = 54.14㎥/hr Q = 54.14㎥/hr/(1/3(작업의 제한요소가 적으므로)) = 162.42㎥/hr	[공통] 8-2-1 불도저
e	사토장고르기	㎥	1. 적용범위 본 품은 사토장고르기에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : [각 암종별 사토장고르기 단가 × 각 암종별 사토장고르기 수량]의 합계 ÷[ 암종별 사토장고르기 전체수량]	철도터널설계 선진화
4	훠폴링
4.01	훠폴링 설치(Type-5 ,D25×4.0m)	개	1. 조 건 - 훠폴링의 직경, 길이, 갯수는 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 훠폴링 제원(D = 25㎜,ℓ =4m) 2) 훠폴링 소요갯수:7개 3) 천공 속도:0.80m/분 4) 충진재료(그라우팅):4개/공 5) 사용장비(점보드릴): 3Boom 2. 훠폴링 작업시간 1) 천 공 준 비:10분 2) 천 공 시 간:7개×4m/0.80m/분/3개 = 11.67분 3) 공 내 청 소:1분/공×7개 = 7분 4) 충 진:2분/공×7개 = 14분 5) 정 착:2분/공×7개 = 14분 6) 이동 및 기타:15분 ∴ 계 :11.67분+7.00분+14.00분+14.00분+15분 = 61.67분 Cm = 61.67분/7개 = 8.81분/개 3. 노무비(굴착 작업조가 설치)	[토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (록볼트)

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			4. 재 료 비 1) 록볼트(D25×4.0m):1개 2) 모르타르흘러내림방지고정구(D25㎜):1개 3) Bit(D38㎜):4m×1/250m/개×0.90(잔존율) = 0.014개 4) Shank Adapter(D38㎜):4m×1/1200m/개×0.90(잔존율) = 0.0030개 5) Extension Rod(D38㎜):4m×1/800m/개×0.90(잔존율) = 0.0045개 6) Coupling Sleeve(D38㎜):4m×1/800m/개×0.90(잔존율) = 0.0045개 5. 모르타르주입(1:1) ∴ 수량산출:((π×0.038m^2/4)-(π×0.025m^2/4))×4m/개 = 0.0026㎥/개 1) 모르타르주입(인건비는 작업조 편성인원에서 계상) 2) 시멘트구입 및 운반 ∴ 수량산출:0.0026㎥/개×1093㎏/㎥ = 2.8418㎏/개 3) 모래운반비(소운반제외) ∴ 수량산출:0.0026㎥/개×0.78㎥/㎥ = 0.0020㎥/개 4) 혼화제(플라이애쉬):3.126㎏/개×1% = 0.0313㎏/개 6. 장비사용료 1) 천공장비(점보드릴 3Boom,노무비제외) ∴ 사용시간:(10분+11.67분)/60분/7개 = 0.052hr/개 2) 공기압축기(7.1㎥/분, 250cfm) ∴ 사용시간:(11.67분+7.00분+14.00분)/60분/7개 = 0.078hr/개 3) 그라우팅믹서시간(190×2㎾):14.00분/60분/7개 = 0.03hr/개 4) 그라우팅펌프시간(40～125ℓ/min):14.00분/60분/7개 = 0.03hr/개	[건축] 9-1-1 모르타르 배합
4.02	훠폴링 설치(Type-5 ,D34×6.0m)	개	1. 조 건 - 훠폴링의 직경, 길이, 갯수는 예시수량이며 설계수량을 적용한다. - 싸이클시간은 복선급 이상 터널(차량교행이가능)의 경우이며, 단선급이하는 터널굴착규모에 따른 기준을 따른다. 1) 훠폴링 제원(D = 34㎜,ℓ =6m) 2) 훠폴링 소요갯수:200개 3) 천공 속도:0.80m/분 4) 충진재료(그라우팅):6개/공 5) 사용장비(점보드릴): 3Boom 2. 훠폴링 작업시간 1) 천 공 준 비:10분 2) 천 공 시 간:200개×6m/0.80m/분/3개 = 500분 3) 공 내 청 소:1분/공×200개 = 200분 4) 충 진:2분/공×200개 = 400분 5) 정 착:2분/공×200개 = 400분 6) 이동 및 기타:15분 ∴ 계 :500.00분+200.00분+400.00분+400.00분+15분 =1515분 Cm = 1515.00/200개 = 7.58분/개 3. 노무비(굴착 작업조가 설치) 4. 재 료 비 1) 록볼트(D34mm):6m 2) Bit(D38㎜):6m×1/250m/개×0.90(잔존율) = 0.0216개	[토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (록볼트)

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)		비 고
			3) Shank Adapter(D38㎜):6m×1/1200m/개×0.90(잔존율) = 0.0045개 4) Extension Rod(D38㎜):6m×1/800m/개×0.90(잔존율) = 0.0068개 5) Coupling Sleeve(D38㎜):6m×1/800m/개×0.90(잔존율) = 0.0068개 5. 모르타르주입(1:1) ∴ 수량산출:((π×0.038m^2/4)×6m/개 = 0.0068㎥/개 1) 모르타르주입(인건비는 작업조 편성인원에서 계상) 2) 시멘트구입 및 운반 ∴ 수량산출:0.0068㎥/개×1093㎏/㎥ = 7.4324㎏/개 3) 모래운반비(소운반제외) ∴ 수량산출:0.0068㎥/개×0.78㎥/㎥ = 0.0053㎥/개 4) 혼화제(플라이애쉬):8.176㎏/개×1% = 0.082㎏/개 6. 장비사용료 1) 천공장비(점보드릴 3Boom,노무비제외) ∴ 사용시간:(10분+500.00분)/60분/200개 = 0.043hr/개 2) 공기압축기(7.1㎥/분, 250cfm) ∴ 사용시간:(500.00분+200.00분+400.00분)/60분/200개 = 0.092hr/개 3) 그라우팅믹서시간(190×2㎾):400.00분/60분/200개 = 0.03hr/개 4) 그라우팅펌프시간(40～125ℓ/min):400.00분/60분/200개 = 0.03hr/개	[건축] 9-1-1 모르타르 배합
5	프리그라우팅 (ℓ = 9m)	공	1. 조 건 1) 소요길이(ℓ = 9m) 2) 소요갯수:12개 3) 천공속도:1.10m/분 4) 충진재료(그라우팅):9개/공 5) 사용장비(점보드릴 2 Boom):2개 6) 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 2. 작업시간 1) 준 비 및 기 타:10분 2) 천 공 시 간:12개×9m/1.10m/분/2개 = 49.09분 3) Rod 연결및해체:5분/공×12개/2개 = 30분 ∴ 계 :10분+49.09분+30.00분 = 89.09분 Cm = 89.09분/12개 = 7.42분/개 3. 점보드릴(2 Boom):49.09분/60분/12개 = 0.068hr/개 4. 작업조편성 1) 건설기계운전사 :1인×7.42분/개/480분×1.00 = 0.0155인/개 2) 중급기술자 :1인×7.42분/개/480분×1.00 = 0.0155인/개 3) 보 링 공 :2인×7.42분/개/480분×1.00 = 0.0309인/개 4) 특 별 인부 :2인×7.42분/개/480분×1.00 = 0.0309인/개 5) 보 통 인부 :5인×7.42분/개/480분×1.00 = 0.0773인/개	견적단가

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			5. 재 료 비 1) Bit(D38㎜):9m×1/250m/개×0.90(잔존율) = 0.0324개 2) Shank Adapter(D38㎜):9m×1/1200m/개×0.90(잔존율) = 0.0068개 3) Extension Rod(D38㎜):9m×1/800m/개×0.90(잔존율) = 0.0101개 4) Coupling Sleeve(D38㎜):9m×1/800m/개×0.90(잔존율) = 0.0101개 6. 그라우팅(공당 시멘트 400㎏ 주입) 1) 시멘트:400㎏/개×1.10(할증) = 440㎏/개 2) 혼화제(플라이애쉬):440.00㎏/개×1% = 4.4㎏/개 3) 알미늄분말:440.00㎏/개×0.01% = 0.044㎏/개 4) 그라우팅믹서(190×2㎾):89.09분/60분/12개 = 0.124hr/개 5) 그라우팅펌프(40～125ℓ/min):89.09분/60분/12개 = 0.124hr/개
6	선대구경보링
6.01	추진장비 받침대설치	개소	1. 록볼트 설치(D25mm×2m) 1) 조 건 록볼트 제원(D25mm, ℓ = 2m) 록볼트 소요갯수:4개 천공 속도(경암):0.12m/분 충진재료(레진):2개/공 사용장비(착암기,2.7㎥/min):1대 사용장비(공기압축기,7.1㎥/분,250cfm) 2) 록볼트 싸이클타임 천 공 준 비:10분 천 공 시 간:2m/0.12m/분×4개 = 67분 공 내 청 소:1.0분/공×4개 = 4분 충진 및 정착:4.0분/공×4개 = 16분 이동 및 기타:15분 ∴ 계:10분+67분+4.00분+16.00분+15분 = 112분 3) 재 료 비 록볼트(D25×2.0m):4개 레진(충진용):4개×2개/공 = 8/공 4) 중기사용료 착암기(2.7㎥/min):67분/60분 = 1.117hr 에어호스(D19.1mm,3B×50m):112.00분/60분 = 1.867hr 공기압축기(7.1㎥/분,250cfm):(10분+67분+4분+16분)/60분 = 1.617hr 5) 빗트사용료 ① 빗트(Copco,D38㎜×2400mm):2m×1/200m/개×0.90(잔존율) +4개 = 0.036개 ② 빗트갈기 기 계 공:0.0625인/개/16개+4개 = 0.0156인/개 보통인부:0.0625인/개/16개+4개 = 0.0156인/개 바퀴숫돌:0.0625개/개/16개+4개 = 0.0156개	[토목] 3-2-1 터널굴착 싸이클시간 (록볼트)

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
6.02	선대구경보링
a	선대구경보링 (Natm구간,풍화암, D362mm)	m	1. 추진장비 받침대 제작 설치 장비설치 해제:1개소/50m = 0.02개소/m 2. 시공능력산정 - 시간당천공속도:5m/hr - m당 천공시간:60분/5m/hr = 12분 f = 0.75(보통), ℓ= 5m(1회작업거리) t1 = 10분(정차 및 준비시간) t3 = 10분(Rod 연결시간) t4 = 40분(Rod 인발 및 분해시간) t2 = 12.00분×5m = 60분(천공작업시간) Cm = 10분+60.00분+10분+40분 = 120분 E = 0.75×60.00분/120.00분 = 0.375분 Q1 = 60분×5m×0.375/120.00분 = 0.938m/hr ∴ 1일 작업량:0.938m/hr×8hr/일 = 7.504m 3. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 4. 배치인원산출 1) 중급기술자 :1인/7.504m×1.00(할증) = 0.133인/m 2) 보 링 공 :3인/7.504m×1.00(할증) = 0.400인/m 3) 특별 인부 :2인/7.504m×1.00(할증) = 0.267인/m 4) 보통 인부 :1인/7.504m×1.00(할증) = 0.133인/m 5. 수평보링 천공장비 ∴ 1m당 작업량:1m/0.938m/hr = 1.066hr 1) 수평보링기(30D+RM16):1.066hr 2) 감속기 작업대 등 개조:1.066hr 3) Hammer:1.066hr 4) 함마캡제작:1.066hr 경 비:원×(4250+927/3)×10^-7 = 원 5) 재료비 재료비:경유(저유황,0.2W%S):4ℓ/hr×1.066hr = 4.264ℓ 재료비:잡재료비(주연료 35%적용):35% 6. 중기사용료 1) 공기압축기(25.5㎥/분.900cfm):1.066hr×3대 = 3.198hr 2) 물탱크(5500ℓ):1.066hr×1대 = 1.066hr 3) 발전기(100㎾):1.066hr×1대 = 1.066hr 4) 초고압펌프(200㎏/㎠):1.066hr×1대 = 1.066hr 7. 재료비 1) Button Bit(D362mm):1개/400m/개 = 0.0025개/m 2) Rod(D362mm, ℓ=5m):1개/1400m/개 = 0.0007개/m	견적단가
b	선대구경보링 (Natm구간,연암, D362mm)	m	1. 추진장비 받침대 제작 설치 장비설치 해제:1개소/50m = 0.02개소/m 2. 시공능력산정 - 시간당천공속도:4m/hr - m당 천공시간:60분/4m/hr = 15분	견적단가

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			f = 0.75(보통), ℓ= 5m(1회작업거리) t1 = 10분(정차 및 준비시간) t3 = 10분(Rod 연결시간) t4 = 40분(Rod 인발 및 분해시간) t2 = 15.00분×5m = 75분(천공작업시간) Cm = 10분+75.00분+10분+40분 = 135분 E = 0.75×75.00분/135.00분 = 0.417분 Q1 = 60분×5m×0.417/135.00분 = 0.927m/hr ∴ 1일 작업량:0.927m/hr×8hr/일 = 7.416m 3. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 4. 배치인원산출 1) 중급기술자 :1인/7.416m×1.00(할증) = 0.135인/m 2) 보 링 공 :3인/7.416m×1.00(할증) = 0.405인/m 3) 특별 인부 :2인/7.416m×1.00(할증) = 0.270인/m 4) 보통 인부 :1인/7.416m×1.00(할증) = 0.135인/m 5. 수평보링 천공장비 ∴ 1m당 작업량:1m/0.927m/hr = 1.079hr 1) 수평보링기(30D+RM16):1.079hr 2) 감속기 작업대 등 개조:1.079hr 3) Hammer:1.079hr 4) 함마캡제작:1.079hr 5) 재료비 재료비:경유(저유황,0.2W%S):4ℓ/hr×1.079hr = 4.316ℓ 잡재료비(주연료 35%적용):35% 6. 중기사용료 1) 공기압축기(25.5㎥/분.900cfm):1.079hr×3대 = 3.237hr 2) 물탱크(5500ℓ):1.079hr×1대 = 1.079hr 3) 발전기(100㎾):1.079hr×1대 = 1.079hr 4) 초고압펌프(200㎏/㎠):1.079hr×1대 = 1.079hr 7. 재료비 1) Button Bit(D362mm):1개/300m/개 = 0.0033개/m 2) Rod(D362mm, ℓ=5m):1개/1200m/개 = 0.00083개/m
c	선대구경보링 (Natm구간,보통암, D362mm)	m	1. 추진장비 받침대 제작 설치 장비설치 해제:1개소/50m = 0.02개소/m 2. 시공능력산정 - 시간당천공속도:(3+4)/2 = 3.5m/hr - m당 천공시간:60분/3m/hr = 17.14분 f = 0.75(보통), ℓ= 5m(1회작업거리) t1 = 10분(정차 및 준비시간) t3 = 10분(Rod 연결시간) t4 = 40분(Rod 인발 및 분해시간) t2 = 17.14분×5m = 85.70분(천공작업시간) Cm = 10분+85.70분+10분+40분 = 145.70분 E = 0.75×85.70분/145.70분 = 0.441분	견적단가

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			Q1 = 60분×5m×0.441/145.70분 = 0.908m/hr ∴ 1일 작업량:0.908m/hr×8hr/일 = 7.264m 3. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 4. 배치인원산출 1) 중급기술자 :1인/7.264m×1.00(할증) = 0.138인/m 2) 보 링 공 :3인/7.264m×1.00(할증) = 0.413인/m 3) 특별 인부 :2인/7.264m×1.00(할증) = 0.275인/m 4) 보통 인부 :1인/7.264m×1.00(할증) = 0.138인/m 5. 수평보링 천공장비 ∴ 1m당 작업량:1m/0.908m/hr = 1.101hr 1) 수평보링기(30D+RM16):1.101hr 2) 감속기 작업대 등 개조:1.101hr 3) Hammer:1.101hr 4) 함마캡제작:1.101hr 5) 재료비 재료비:경유(저유황,0.2W%S):4ℓ/hr×1.101hr = 4.404ℓ 재료비:잡재료비(주연료 35%적용):35% 6. 중기사용료 1) 공기압축기(25.5㎥/분.900cfm):1.101hr×3대 = 3.303hr 2) 물탱크(5500ℓ):1.101hr×1대 = 1.101hr 3) 발전기(100㎾):1.101hr×1대 = 1.101hr 4) 초고압펌프(200㎏/㎠):1.101hr×1대 = 1.101hr 7. 재료비 1) Button Bit(D362mm):1개/(300+250)/2/개 = 0.004개/m 2) Rod(D362mm, ℓ=5m):1개/(1200+1000)/2/개 = 0.0009개/m
d	선대구경보링 (Natm구간,경암, D362mm)	m	1. 추진장비 받침대 제작 설치 장비설치 해제:1개소/50m(PS-3,연장) = 0.02개소/m 2. 시공능력산정 - 시간당천공속도:3m/hr - m당 천공시간:60분/3m/hr = 20분 f = 0.75(보통), ℓ= 5m(1회작업거리) t1 = 10분(정차 및 준비시간) t3 = 10분(Rod 연결시간) t4 = 40분(Rod 인발 및 분해시간) t2 = 20.00분×5m = 100분(천공작업시간) Cm = 10분+100.00분+10분+40분 = 160분 E = 0.75×100.00분/160.00분 = 0.469분 Q1 = 60분×5m×0.469/160.00분 = 0.879m/hr ∴ 1일 작업량:0.879m/hr×8hr/일 = 7.032m 3. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00	견적단가

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			4. 배치인원산출 1) 중급기술자 :1인/7.032m×1.00(할증) = 0.142인/m 2) 보 링 공 :3인/7.032m×1.00(할증) = 0.427인/m 3) 특별 인부 :2인/7.032m×1.00(할증) = 0.284인/m 4) 보통 인부 :1인/7.032m×1.00(할증) = 0.142인/m 5. 수평보링 천공장비 ∴ 1m당 작업량:1m/0.879m/hr = 1.138hr 1) 수평보링기(30D+RM16):1.138hr 2) 감속기 작업대 등 개조:1.138hr 3) Hammer:1.138hr 4) 함마캡제작:1.138hr 5) 재료비 재료비:경유(저유황,0.2W%S):4ℓ/hr×1.138hr = 4.552ℓ 재료비:잡재료비(주연료 35%적용):35% 6. 중기사용료 1) 공기압축기(25.5㎥/분.900cfm):1.138hr×3대 = 3.414hr 2) 물탱크(5500ℓ):1.138hr×1대 = 1.138hr 3) 발전기(100㎾):1.138hr×1대 = 1.138hr 4) 초고압펌프(200㎏/㎠):1.138hr×1대 = 1.138hr 7. 재료비 1) Button Bit(D362mm):1개/200m/개 = 0.005개/m 2) Rod(D362mm, ℓ=5m):1개/1000m/개 = 0.001개/m
7	선진수평보링
7.01	선진수평보링 (풍화암, NX)	m	1. 노 무 비 1) 중급기술자:0.190인 2) 보 링 공:0.350인 3) 특별 인부:0.260인 4) 보통 인부:0.350인 2. 재 료 비 1) 메탈크라운비트(NX):0.800개 2) 경유(저유황,0.2W%S):3.50ℓ 3) 엔진오일:0.05ℓ 4) 메탈리밍쉘(NX):0.020개 5) 코어리프터(NX):0.100개 6) 더블코어바렐(NX):0.020개 3. 보오링기계(50×200m,11.19㎾):1.455hr	[토목] 8-1-3 천공(암반층)
7.02	선진수평보링 (연 암, NX)	m	1. 노 무 비 1) 중급기술자:0.210인 2) 보 링 공:0.370인 3) 특 별 인부:0.280인 4) 보 통 인부:0.370인	[토목] 8-1-3 천공(암반층)

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			2. 재 료 비 1) 메탈크라운빗트(NX):1.00개 2) 경유(저유황,0.2W%S):4.70ℓ 3) 엔진오일:0.07ℓ 4) 메탈리밍쉘(NX):0.025개 5) 코어리프터(NX):0.100개 6) 더블코어바렐(NX):0.025개 3. 보오링기계(50×200m,11.19㎾):1.667hr
7.03	선진수평보링 (보통암, NX)	m	1. 노 무 비 1) 중급기술자:0.200인 2) 보 링 공:0.470인 3) 특 별 인부:0.240인 4) 보 통 인부:0.470인 2. 재 료 비 1) 메탈크라운빗트(NX):1.000개 2) 경유(저유황,0.2W%S):11.75ℓ 3) 엔진오일:0.115ℓ 4) 메탈리밍쉘(NX):0.025개 5) 코어리프터(NX):0.100개 6) 더블코어바렐(NX):0.025개 3. 보오링기계(50×200m,11.19㎾):1.951hr	[토목] 8-1-3 천공(암반층)
7.04	선진수평보링 (경 암, NX)	m	1. 노 무 비 1) 중급기술자:0.390인 2) 보 링 공:0.620인 3) 특 별 인부:0.510인 4) 보 통 인부:0.620인 2. 재 료 비 1) 경유(저유황,0.2W%S):18.80ℓ 2) 엔진오일:0.16ℓ 3) 더블코어바렐(NX):0.040개 4) 다이아몬드리빙쉘(NX):0.030개 5) 코어리프터(NX):0.100개 6) 다이아몬드코어비트(NX):0.100개 3. 보오링기계(50×200m,11.19㎾):2.353hr	[토목] 8-1-3 천공(암반층)
8	강관다단 그라우팅
8.01	강관다단 그라우팅 천공(D125㎜)
a	강관다단 그라우팅 천공(점토층)	m	1. 천공장비:RPD 65L 1) 순수천공능력산출기준(이중관) - 순수 천공 능력:40m/일 - 시간당천공능력:40m/일/8hr = 5m	전국표준 적산자료 참고

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			2) 유효천공능력 산출 - 기계이동 및 각도조정:20분/60분 = 0.33hr - R O D 연 결:3분×3회/60분 = 0.15hr - R O D 해 체:3분×3회/60분 = 0.15hr - 공당천공시간:12m/5.00m/hr = 2.4hr 계:0.33hr+0.15hr+0.15hr+2.40hr = 3.03hr 3) 1일 유효천공장:12m/3.03hr×8hr/일 = 31.68m/일 4) 토질별 Bit 유효천공장:100m 5) m당 천공시간:8hr/31.68m/일 = 0.253hr 2. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 3. 배치인원산출 1) 중급기술자:1인/31.68m×1.00(할증) = 0.0316인/m 2) 보 링 공:3인/31.68m×1.00(할증) = 0.0947인/m 3) 특 별 인부:2인/31.68m×1.00(할증) = 0.0631인/m 4. 유류대(천공장비:RPD 65L 디젤엔진,67PS - 1,800RPM) - 참고문헌(전국표준적산자료,일본지질조사회) 1) 경유(저유황,0.2W%S):2.02ℓ 2) 잡유(경유의 20% 적용) 5. 자재비(이중관) 1) Ring Bit수량(125㎜,) : 1개 / 100m = 0.01개/m 2) Cross Bit수량(80㎜,) : 1개 / 100m = 0.01개/m 3) Drill Rod Casing수량(118㎜×1.5m) : 1개 / 100m / 10회= 0.001개/m 4) Starting Rod수량(71㎜) : 1개 / 100m / 10회 = 0.001개/m 5) 잡재료비(재료비의 5% 적용) 6. 기계기구사용료(천공기:유압회전충격식 R.P.D 65) 1) 노 무 비 ① 건설기계운전사:1.0인×1.00×1/8hr×16/12×22/22×0.253hr = 0.0422인 2) 기계손료 ① RPD - 65LCE:0.253hr ② DRILL ROD(71㎜×1.5m×40PCS):0.253hr ③ CLEANING SWIVEL(118㎜×71×1개):0.253hr ④ CLAMP PIECE(118㎜×1SET):0.253hr ⑤ EXTRA POWER TONG(71×118㎜):0.253hr 3) 잡재료비 ① 전기료:53.7㎾×0.253hr = 13.586㎾/hr ② 잡재료비(전기료의 20% 적용) 7. Drill Pump 및 Drill Pump 부자재 사용시간 1) 기계손료(Drill Pump(MG - 15ⅡFV):0.253hr 2) 전기료:11㎾×0.253hr = 2.783㎾/hr 3) Drill Pump 부자재(1일 1%씩 적용) ① Delivery Hose(25㎜×30×20m):1일×1%/8hr×0.253hr = 0.00032hr ② Suction Hose(50㎜×3m):1일×1%/8hr×0.253hr = 0.00032hr ③ Foot Valve(50㎜):1일×1%/8hr×0.253hr = 0.00032hr ④ Return Hose(25㎜×6m):1일×1%/8hr×0.253hr = 0.00032hr

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
b	강관다단 그라우팅 천공(사질토 및 풍화암)		1. 천공장비:RPD 65L 1) 순수천공능력산출기준(이중관) - 순수 천공 능력:50m/일 - 시간당천공능력:50m/일/8hr = 6.25m 2) 유효천공능력 산출 - 기계이동 및 각도조정:20분/60분 = 0.33hr - R O D 연 결:3분×3회/60분 = 0.15hr - R O D 해 체:3분×3회/60분 = 0.15hr - 공당천공시간:12m/6.25m/hr = 1.92hr 계:0.33hr+0.15hr+0.15hr+1.92hr = 2.55hr 3) 1일 유효천공장:12m/2.55hr×8hr/일 = 37.65m/일 4) 토질별 Bit 유효천공장:80m 5) m당 천공시간:8hr/37.65m/일 = 0.212hr 2. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 3. 배치인원산출 1) 중급기술자:1인/37.65m×1.00(할증) = 0.0266인/m 2) 보 링 공:3인/37.65m×1.00(할증) = 0.0797인/m 3) 특 별 인부:2인/37.65m×1.00(할증) = 0.0531인/m 4. 유류대(천공장비:RPD 65L 디젤엔진,67PS - 1,800RPM) - 참고문헌(전국표준적산자료,일본지질조사회) 1) 경유(저유황,0.2W%S):1.62ℓ 2) 잡유(경유의 20% 적용) 5. 자재비(이중관) 1) Ring Bit수량(125㎜,) : 1개 / 80m = 0.0125개/m 2) Cross Bit수량(80㎜,) : 1개 / 80m = 0.0125개/m 3) Drill Rod Casing수량(118㎜×1.5m) : 1개 / 80m / 10회= 0.00125개/m 4) Starting Rod수량(71㎜) : 1개 / 80m / 10회 = 0.00125개/m 5) 잡재료비(재료비의 5% 적용) 6. 기계기구사용료(천공기:유압회전충격식 R.P.D 65) 1) 노 무 비 ① 건설기계운전사:1.0인×1.00×1/8hr×16/12×22/22×0.212hr = 0.0353인 2) 기계손료 ① RPD - 65LCE:0.212hr ② DRILL ROD(71㎜×1.5m×40PCS):0.212hr ③ CLEANING SWIVEL(118㎜×71×1개):0.212hr ④ CLAMP PIECE(118㎜×1SET):0.212hr ⑤ EXTRA POWER TONG(71×118㎜):0.212hr 3) 잡재료비 ① 전기료:53.7㎾×0.212hr = 11.384㎾/hr ② 잡재료비(전기료의 20% 적용) 7. Drill Pump 및 Drill Pump 부자재 사용시간 1) 기계손료(Drill Pump(MG - 15ⅡFV):0.212hr 2) 전기료:11㎾×0.212hr = 2.332㎾/hr	전국표준 적산자료 참고

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			3) Drill Pump 부자재(1일 1%씩 적용) ① Delivery Hose(25㎜×30×20m):1일×1%/8hr×0.212hr = 0.00027hr ② Suction Hose(50㎜×3m):1일×1%/8hr×0.212hr = 0.00027hr ③ Foot Valve(50㎜):1일×1%/8hr×0.212hr = 0.00027hr ④ Return Hose(25㎜×6m):1일×1%/8hr×0.212hr = 0.00027hr
c	강관다단 그라우팅 천공(자갈 및 전석층)	m	1. 천공장비:RPD 65L 1) 순수천공능력산출기준(이중관) - 순수 천공 능력:30m/일 - 시간당천공능력:30m/일/8hr = 3.75m 2) 유효천공능력 산출 - 기계이동 및 각도조정:20분/60분 = 0.33hr - R O D 연 결:3분×3회/60분 = 0.15hr - R O D 해 체:3분×3회/60분 = 0.15hr - 공당천공시간:12m/3.75m/hr = 3.2hr 계:0.33hr+0.15hr+0.15hr+3.20hr = 3.83hr 3) 1일 유효천공장:12m/3.83hr×8hr/일 = 25.07m/일 4) 토질별 Bit 유효천공장:30m 5) m당 천공시간:8hr/25.07m/일 = 0.319hr 2. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 3. 배치인원산출 1) 중급기술자:1인/25.07m×1.00(할증) = 0.0399인/m 2) 보 링 공:3인/25.07m×1.00(할증) = 0.1197인/m 3) 특 별 인부:2인/25.07m×1.00(할증) = 0.0798인/m 4. 유류대(천공장비:RPD 65L 디젤엔진,67PS - 1,800RPM) - 참고문헌(전국표준적산자료,일본지질조사회) 1) 경유(저유황,0.2W%S):2.70ℓ 2) 잡유(경유의 20% 적용) 5. 자재비(이중관) 1) Ring Bit수량(125㎜,) : 1개 / 30m = 0.0333개/m 2) Cross Bit수량(80㎜,) : 1개 / 30m = 0.0333개/m 3) Drill Rod Casing수량(118㎜×1.5m) : 1개 / 30m / 10회= 0.00333개/m 4) Starting Rod수량(71㎜) : 1개 / 30m / 10회 = 0.00333개/m 5) 잡재료비(재료비의 5% 적용) 6. 기계기구사용료(천공기:유압회전충격식 R.P.D 65) 1) 노 무 비 ① 건설기계운전사:1.0인×1.00×1/8hr×16/12×22/22×0.319hr = 0.0532인 2) 기계손료 ① RPD - 65LCE:0.319hr ② DRILL ROD(71㎜×1.5m×40PCS):0.319hr ③ CLEANING SWIVEL(118㎜×71×1개):0.319hr ④ CLAMP PIECE(118㎜×1SET):0.319hr ⑤ EXTRA POWER TONG(71×118㎜):0.319hr	전국표준 적산자료 참고

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			3) 잡재료비 ① 전기료:53.7㎾×0.319hr = 17.130㎾/hr ② 잡재료비(전기료의 20% 적용) 7. Drill Pump 및 Drill Pump 부자재사용시간 1) 기계손료(Drill Pump(MG - 15ⅡFV):0.319hr 2) 전기료:11㎾×0.319hr = 3.509㎾/hr 3) Drill Pump 부자재(1일 1%씩 적용) ① Delivery Hose(25㎜×30×20m):1일×1%/8hr×0.319hr = 0.00040hr ② Suction Hose(50㎜×3m):1일×1%/8hr×0.319hr = 0.00040hr ③ Foot Valve(50㎜):1일×1%/8hr×0.319hr = 0.00040hr ④ Return Hose(25㎜×6m):1일×1%/8hr×0.319hr = 0.00040hr
d	강관다단 그라우팅 천공(연암)	m	1. 천공장비:RPD 65L 1) 순수천공능력산출기준(이중관) - 순수 천공 능력:40m/일 - 시간당천공능력:40m/일/8hr = 5m 2) 유효천공능력 산출 - 기계이동 및 각도조정:20분/60분 = 0.33hr - R O D 연 결:3분×3회/60분 = 0.15hr - R O D 해 체:3분×3회/60분 = 0.15hr - 공당천공시간:12m/5.00m/hr = 2.4hr 계:0.33hr+0.15hr+0.15hr+2.40hr = 3.03hr 3) 1일 유효천공장:12m/3.03hr×8hr/일 = 31.68m/일 4) 토질별 Bit 유효천공장:40m 5) m당 천공시간:8hr/31.68m/일 = 0.253hr 2. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 3. 배치인원산출 1) 중급기술자:1인/31.68m×1.00(할증) = 0.0316인/m 2) 보 링 공:3인/31.68m×1.00(할증) = 0.0947인/m 3) 특 별 인부:2인/31.68m×1.00(할증) = 0.0631인/m 4. 유류대(천공장비:RPD 65L 디젤엔진,67PS - 1,800RPM) - 참고문헌(전국표준적산자료,일본지질조사회) 1) 경유(저유황,0.2W%S):2.02ℓ 2) 잡유(경유의 20% 적용) 5. 자재비(이중관) 1) Ring Bit수량(125㎜,) : 1개 / 40m = 0.0250개/m 2) Cross Bit수량(80㎜,) : 1개 / 40m = 0.0250개/m 3) Drill Rod Casing수량(118㎜×1.5m) : 1개 / 40m / 10회= 0.00250개/m 4) Starting Rod수량(71㎜) : 1개 / 40m / 10회 = 0.00250개/m 5) 잡재료비(재료비의 5% 적용) 6. 기계기구사용료(천공기:유압회전충격식 R.P.D 65) 1) 노 무 비 ① 건설기계운전사:1.0인×1.00×1/8hr×16/12×22/22×0.253hr = 0.0422인	전국표준 적산자료 참고

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			2) 기계손료 ① RPD - 65LCE:0.253hr ② DRILL ROD(71㎜×1.5m×40PCS):0.253hr ③ CLEANING SWIVEL(118㎜×71×1개):0.253hr ④ CLAMP PIECE(118㎜×1SET):0.253hr ⑤ EXTRA POWER TONG(71×118㎜):0.253hr 3) 잡재료비 ① 전기료:53.7㎾×0.253hr = 13.586㎾/hr ② 잡재료비(전기료의 20% 적용) 7. Drill Pump 및 Drill Pump 부자재사용시간 1) 기계손료(Drill Pump(MG - 15ⅡFV):0.253hr 2) 전기료:11㎾×0.253hr = 2.783㎾/hr 3) Drill Pump 부자재(1일 1%씩 적용) ① Delivery Hose(25㎜×30×20m):1일×1%/8hr×0.253hr = 0.00032hr ② Suction Hose(50㎜×3m):1일×1%/8hr×0.253hr = 0.00032hr ③ Foot Valve(50㎜):1일×1%/8hr×0.253hr = 0.00032hr ④ Return Hose(25㎜×6m):1일×1%/8hr×0.253h = 0.00032hr
e	강관다단 그라우팅 천공(경암)	m	1. 천공장비:RPD 65L 1) 순수천공능력산출기준(이중관) - 순수 천공 능력:30m/일 - 시간당천공능력:30m/일/8hr = 3.75m 2) 유효천공능력 산출 - 기계이동 및 각도조정:20분/60분 = 0.33hr - R O D 연 결:3분×3회/60분 = 0.15hr - R O D 해 체:3분×3회/60분 = 0.15hr - 공당천공시간:12m/3.75m/hr = 3.2hr 계:0.33hr+0.15hr+0.15hr+3.20hr = 3.83hr 3) 1일 유효천공장:12m/3.83hr×8hr/일 = 25.07m/일 4) 토질별 Bit 유효천공장:30m 5) m당 천공시간:8hr/25.07m/일 = 0.319hr 2. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 3. 배치인원산출 1) 중급기술자:1인/25.07m×1.00(할증) = 0.0399인/m 2) 보 링 공:3인/25.07m×1.00(할증) = 0.1197인/m 3) 특 별 인부:2인/25.07m×1.00(할증) = 0.0798인/m 4. 유류대(천공장비:RPD 65L 디젤엔진,67PS - 1,800RPM) - 참고문헌(전국표준적산자료,일본지질조사회) 1) 경유(저유황,0.2W%S):2.70ℓ 2) 잡유(경유의 20% 적용) 5. 자재비(이중관) 1) Ring Bit수량(125㎜,) : 1개 / 30m = 0.0333개/m 2) Cross Bit수량(80㎜,) : 1개 / 30m = 0.0333개/m 3) Drill Rod Casing수량(118㎜×1.5m) : 1개 / 30m / 10회= 0.00333개/m 4) Starting Rod수량(71㎜) : 1개 / 30m / 10회 = 0.00333개/m 5) 잡재료비(재료비의 5% 적용)	전국표준 적산자료 참고

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			6. 기계기구사용료(천공기:유압회전충격식 R.P.D 65) 1) 노 무 비 ① 건설기계운전사:1.0인×1.00×1/8hr×16/12×22/22×0.319hr = 0.0532인 2) 기계손료 ① RPD - 65LCE:0.319hr ② DRILL ROD(71㎜×1.5m×40PCS):0.319hr ③ CLEANING SWIVEL(118㎜×71×1개):0.319hr ④ CLAMP PIECE(118㎜×1SET):0.319hr ⑤ EXTRA POWER TONG(71×118㎜):0.319hr 3) 잡재료비 ① 전기료:53.7㎾×0.319hr = 17.130㎾/hr ② 잡재료비(전기료의 20% 적용) 7. Drill Pump 및 Drill Pump 부자재사용시간 1) 기계손료(Drill Pump(MG - 15ⅡFV):0.253hr 2) 전기료:11㎾×0.253hr = 2.783㎾/hr 3) Drill Pump 부자재(1일 1%씩 적용) ① Delivery Hose(25㎜×30×20m):1일×1%/8hr×0.253hr = 0.00032hr ② Suction Hose(50㎜×3m):1일×1%/8hr×0.253hr = 0.00032hr ③ Foot Valve(50㎜):1일×1%/8hr×0.253hr = 0.00032hr ④ Return Hose(25㎜×6m):1일×1%/8hr×0.253h = 0.00032hr
8.02	강관제작 및 설치 (D60.5㎜,ℓ = 12m)	공	1. 재 료 비 1) 구조용탄소강관(흑관,D50㎜×4.00t):12m 2) 부자재비(재료비의 5%) 2. 가공비(철공 4인이 1일 6m 길이 강관 20본제작) ∴ 철공수량산출:4인/(6m×20본/일)×12m/공 = 0.40인/공 3. 강관설치비(보통인부 3인이 1일 5공 설치) 1) 설치비(보통인부):3인/5공 = 0.60인/공 2) 작업 할증률 계산 ① 기 본:100.0% ② 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) ③ 용 수 할 증: 0% ④ 장 대 할 증: 0% ∴ 작 업 할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00	전국표준 적산자료 참고
8.03	주입구 Caulking (씰링제)	공	1. 주입량 산출(코킹은 0.30m만 실시) V=π×(0.125²-0.0605²)/4×0.3m×950㎏ = 2.68㎏/공 2. 재 료 비 1) 급결시멘트:4.00㎏/공 2) 코킹씰링제:2.68㎏/공 3) 잡자재비(재료비의 5%) 3. 노 무 비 1) 특별인부:0.40인 2) 보통인부:0.50인 3) 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00	전국표준 적산자료 참고

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
8.04	강관 Seal제 주입	공	1. 주입량산출(강관 ℓ = 12m,외경60.5㎜) ∴ 주입량:((π×0.125m^2)/4-(π×0.0605m^2)/4)×12m/공 = 0.113㎥/공 2. 재 료 비 1) 시멘트운반 및 구입:200㎏/㎥×0.113㎥/공 = 22.6㎏/공 2) 벤토나이트(토목용 A급):62.5㎏/㎥×0.113㎥/공 = 7.06㎏/공 3. 노 무 비 1) 기계설치공:0.40인 2) 기계운전사:0.50인 3) 특 별 인부:1.00인 4) 보 통 인부:0.50인 5) 소모품비(인건비의 5%) 4. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 5. 중기사용료 1) 그라우팅 믹서(390ℓ×5㎾):4hr 2) 그라우팅 믹서(190ℓ×2㎾):4hr 3) 그라우팅 펌프(40～125ℓ/min):2대×4hr = 8.00hr	전국표준 적산자료 참고
8.05	강관다단주입 (1.5shot,ℓ = 12m)	공	1. 주입량산출(m당 0.1㎥, 우선계산후 추후정산,ℓ = 12m) ∴ 주입량:12m×0.10㎥ = 1.2㎥/공 2. 재료비 1) 시멘트운반 및 구입:250㎏/㎥×1200㎥/공 = 300㎏/공 2) 규산소다(3호):250㎏/㎥×1200㎥/공 = 300㎏/공 3. 노 무 비 1) 중급기술자:0.50인 2) 기계운전사:0.50인 3) 특 별 인부:1.00인 4) 보 통 인부:1.50인 5) 소모품비(인건비의 5%) 4. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 5. 중기사용료 1) 그라우팅 믹서(390ℓ×5㎾):4hr 2) 그라우팅 믹서(190ℓ×2㎾):4hr 3) 그라우팅 펌프(40～125ℓ/min):2대×4hr = 8.00hr	전국표준 적산자료 참고
8.06	Air Packer설치	회	1. 재 료 비 1) Air Packer(60～150㎜):0.02Set 2) Rubber(60～150㎜):0.062개 3) Drill Rod(75㎜):0.008개 2. 노 무 비 1) 보 링 공:0.146인 2) 조 력 공:0.146인 3) 보통인부:0.146인	전국표준 적산자료 참고

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			3. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00
8.07	Slime 처리	공	1. 소요인원산정(보통인부):2인/2공/일 = 1인 2. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00	전국표준 적산자료 참고
8.08	기계기구 설치 및 해체	회	1. 노무비 1) 작업반장 : 1인/8.0hr×3.5hr=0.4375인 2) 보 링 공 : 1인/8.0hr×3.5hr=0.4375인 3) 특별인부 : 1인/8.0hr×3.5hr=0.4375인 4) 보통인부 : 1인/8.0hr×3.5hr=0.4375인 2. 중기사용료 1) 트럭탑재형 크레인(5ton) : 3.5hr	현장실사[기준심사처-3143호(‘22.08.24)]
8.09	플랜트 설치 및 해체	회	1. 플랜트 최초설치 1) 노무비 - 작업반장:1.00인 - 플랜트기계설치공:1.00인 - 플랜트전공:1.00인 - 플랜트배관공:1.00인 - 보통인부:1.00인 2) 중기사용료 - 트럭탑재형 크레인(5ton):8.0hr 2. 플랜트 해체(설치의 50%) 1) 노무비 - 작업반장:0.50인 - 플랜트기계설치공:0.50인 - 플랜트전공:0.50인 - 플랜트배관공:0.50인 - 보통인부:0.50인 2) 중기사용료 - 트럭탑재형 크레인(5ton):4.0hr	현장실사[기준심사처-3143호(‘22.08.24)]
8.10	플랜트 장비 운반	회	1. 조건(굴착공기) 1) 본 단가는 트럭탑제형 크레인(5ton)을 반영한 단가이다. 2) 장비적용 : 트럭탑제형 크레인(5ton), 보조요원 3) 작업시간 : 1hr/회 2. 트럭탑재형 크레인(5ton) : 1hr 3. 인건비(보조요원) 1) 보통인부 : 1인/8.0hrx×1hr=0.125인	현장실사[기준심사처-3143호(‘22.08.24)]
8.11	강관다단 그라우팅(D125mm)	공	1. 적용범위 본 품은 강관다단그라우팅(D125mm)에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : ① K1 = [암종별 강관다단 그라우팅 천공 단가 × 각 암종별 천공수량(m)] ② K2 = [강관제작 및 설치 단가 × 설치 수량(공)] ③ K3 = [주입구 Caulking 단가 × 주입 수량(공)] ④ K4 = [강관 Seal제 주입 단가 × 주입 수량(공)] ⑤ K5 = [강관 다단 주입 단가 × 주입 수량(공)] ⑥ K6 = [Air Packer설치 단가 × 설치 수량(회)] ⑦ K7 = [Slime 처리 단가 × 처리 수량(공)] ⑧ K8 = [기계기구 설치 및 해체 단가 × 기계기구 설치해체 수량(회)] ⑨ K9 = [플랜트 설치 및 해체단가 × 플랜트 설치 및 해체 수량(회)] ⑩ K(대표단가)= [ ① ∼ ⑨ ] ÷[ 전체 천공수량(공) ]	철도터널설계 선진화

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
9	F.R.P 그라우팅
9.01	F.R.P 그라우팅 천공(D125㎜)
a	F.R.P 그라우팅 천공(토사)	m	1. 천공(시간당작업능력,D125㎜):3.05m/hr 2. 재료비 1) Button Bit(D105㎜):0.0010개/m 2) Air Hammer(D105㎜):0.0004개/m 3) Drill Rod(3m/본,73㎜):0.0004개/m 3. 중기사용료 1) 크롤러드릴(17㎥/분):3.05m/hr 2) 공기압축기(900c.f.m):3.05m/hr 3) 에어호스(D59.1mm):3.05m/hr 4. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 5. 천 공 품 1) 중급기술자:0.036인/m×1.00(할증) = 0.036인/m 2) 보 링 공:0.106인/m×1.00(할증) = 0.106인/m 3) 특 별 인부:0.142인/m×1.00(할증) = 0.142인/m	제15장 터널신기술 FRP공법
b	F.R.P 그라우팅 천공(풍화암)		1. 천공(시간당작업능력,D125㎜):3.38m/hr 2. 재료비 1) Button Bit(D105㎜):0.0025개/m 2) Air Hammer(D105㎜):0.0004개/m 3) Drill Rod(3m/본,73㎜):0.0004개/m 3. 중기사용료 1) 크롤러드릴(17㎥/분):3.38m/hr 2) 공기압축기(900c.f.m):3.38m/hr 3) 에어호스(D59.1mm):3.38m/hr 4. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 5. 천 공 품 1) 중급기술자:0.029인/m×1.00(할증) = 0.029인/m 2) 보 링 공:0.087인/m×1.00(할증) = 0.087인/m 3) 특 별 인부:0.116인/m×1.00(할증) = 0.116인/m	제15장 터널신기술 FRP공법
c	F.R.P 그라우팅 천공(연암)	m	1. 천공(시간당작업능력,D125㎜):2.85m/hr 2. 재료비 1) Button Bit(D105㎜):0.0036개/m 2) Air Hammer(D105㎜):0.0005개/m 3) Drill Rod(3m/본,73㎜):0.0004개/m 3. 중기사용료 1) 크롤러드릴(17㎥/분):2.85m/hr 2) 공기압축기(900c.f.m):2.85m/hr 3) 에어호스(D59.1mm):2.85m/hr 4. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0%	제15장 터널신기술 FRP공법

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			- 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 5. 천 공 품 1) 중급기술자:0.036인/m×1.00(할증) = 0.036인/m 2) 보 링 공:0.103인/m×1.00(할증) = 0.103인/m 3) 특 별 인부:0.138인/m×1.00(할증) = 0.138인/m
d	F.R.P 그라우팅 천공(경암)	m	1. 천공(시간당작업능력,D125㎜):2.06m/hr 2. 재료비 1) Button Bit(D105㎜):0.0050개/m 2) Air Hammer(D105㎜):0.0007개/m 3) Drill Rod(3m/본,73㎜):0.0004개/m 3. 중기사용료 1) 크롤러드릴(17㎥/분):2.06m/hr 2) 공기압축기(900c.f.m):2.06m/hr 3) 에어호스(D59.1mm):2.06m/hr 4. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 5. 천 공 품 1) 중급기술자:0.058인/m×1.00(할증) = 0.058인/m 2) 보 링 공:0.173인/m×1.00(할증) = 0.173인/m 3) 특 별 인부:0.232인/m×1.00(할증) = 0.232인/m	제15장 터널신기술 FRP공법
9.02	F.R.P관 제작및설치 (D60㎜,ℓ = 16m)	공	1. 재료비 1) F.R.P관(D60㎜):16m/공 2) 커플링(D60㎜,6m당1개):2개 2. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 3. 제작 설치비 1) 중급기술자:0.096인/공×1.00(할증) = 0.096인/공 2) 특 별 인부:0.544인/공×1.00(할증) = 0.544인/공 3) 보 통 인부:0.688인/공×1.00(할증) = 0.688인/공 4) 철 근 공:0.336인/공×1.00(할증) = 0.336인/공	제15장 터널신기술 FRP공법
9.03	주입구 코킹 (씰링제)	공	1. 주입량 산출(코킹은 0.30m만 설치) V = π×(0.125²-0.060²)/4×0.3m×950㎏ = 2.69㎏ 2. 재 료 비 1) 급결지수재(Ceromax CX-1):2.69㎏/공 2) 잡자재비(재료비의 5%) 3. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 4. 노 무 비 1) 보통인부:0.30인/공×1.00(할증) = 0.30인/공 2) 특별인부:0.20인/공×1.00(할증) = 0.20인/공	제15장 터널신기술 FRP공

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
9.04	Seal제 주입 (D60㎜,ℓ = 16m)	공	1. 재 료 비 1) 주입량산출(천공D125㎜,외경60㎜) ∴ 주입량:((π×0.125m^2)/4-(π×0.060m^2)/4)×16m/공 = 0.151㎥/공 2) 시멘트:1140㎏/㎥×1.03(할증)×0.151㎥/공 = 177.3㎏/공 3) 혼화제:11.4㎏/㎥×1.03(할증)×0.151㎥/공 = 1.77㎏/공 2. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 3. 노 무 비 1) 보 통 인부:0.25인/공×1.00(할증) = 0.25인/공 2) 특 별 인부:0.50인/공×1.00(할증) = 0.50인/공 3) 기계설치공:0.25인/공×1.00(할증) = 0.25인/공 4. 기계사용료 1) 그라우팅 믹서(390ℓ×5㎾):4hr 2) 그라우팅 펌프(40～125ℓ/min):4hr	제15장 터널신기술 FRP공법
9.05	다단주입 (D60㎜,ℓ = 16m)	공	1. 재 료 비 1) 주입량산출(m당 0.1㎥,우선계산후 추후정산,ℓ = 16m) ∴ 주입량:16m×0.10㎥ = 1.6㎥/공 2) 시멘트 ① 시멘트밀크주입(70%):1.6㎥/공×70%×500㎏/㎥=560㎏/공 ② L/W주입(30%):1.6㎥/공×30%×250㎏/㎥=120㎏/공 ③ 시멘트 계:560㎏/공+120㎏/공 = 680㎏/공 3) 혼화제(시멘트밀크주입의70%):1.600㎥/공×70%=1.12㎥/공 4) 규산소다(시멘트밀크주입의30%):1.600㎥/공×30%=0.48㎥/공 2. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0% - 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 3. 노 무 비 1) 중급기술자:0.25인/공×1.00(할증) = 0.25인/공 2) 보 통 인부:0.50인/공×1.00(할증) = 0.50인/공 3) 특 별 인부:0.50인/공×1.00(할증) = 0.50인/공 4) 기계설치공:0.25인/공×1.00(할증) = 0.25인/공 4. 기계경비 1) 그라우팅 믹서(390ℓ×5㎾):2hr 2) 그라우팅 펌프(40～125ℓ/min):2hr 3) 유압압력측정기:2hr	제15장 터널신기술 FRP공법
9.06	Packer 설치 및 철거 (3m간격으로 1회주입)	회	1. 수량산출:16m/3m/회 = 5.33회 2. 재료비 1) Air Packer(42㎜,50회사용,잔존율 5%): 1개/50회×95%×5.33회 = 0.101개/회 2) Spare Rubber(42㎜,30회사용,잔존율 5%) :1개/30회×95%×5.33회 = 0.169개/회 3) Drill Rodr(200회사용,잔존율 5%): 1개/200회×95%×5.33회 = 0.025개/회 3. 작업 할증률 계산 - 기 본:100.0%	제15장 터널신기술 FRP공법

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
			- 야간작업할증: 0% * 야간작업이 필요한 경우 할증 반영(주야간3교대 25%) - 용 수 할 증: 0% - 장 대 할 증: 0% ∴ 작업할증율:(100+0+0+0)/100 = 1.00 4. 설치 및 철거(조립+설치+철거+해체+청소:30분) 1) 보 링 공 :1.0인/회×30분/480분×1.00(할증)×5.33회 = 0.3331인/회 2) 보통인부 :1.0인/회×30분/480분×1.00(할증)×5.33회 = 0.3331인/회 3) 조 력 공 :1.0인/회×30분/480분×1.00(할증)×5.33회 = 0.3331인/회
9.07	기계기구 설치 및 해체	회	1. 설치비(기계설치공):1.50인 2. 해체비(설치비의 70% 적용)	제15장 터널신기술 FRP공법
9.08	플랜트 설치 및 해체	회	1. 플랜트 기계설치 1) 기계설치공:0.50인/회 2) 특 별 인부:0.30인/회 3) 보 통 인부:0.50인/회 2. 플랜트 배선설치 1) 내 선 전공:0.50인/회 2) 보 통 인부:2.00인/회 3. 플랜트 배관설치 1) 플랜트배관공:0.50인/회 2) 보 통 인 부:2.00인/회 4. 재료적치대설치 1) 형틀목공:0.50인/회 2) 보통인부:3.00인/회 5. 플랜트해체비(설치비의 70%)	제15장 터널신기술 FRP공법
9.09	F.R.P 그라우팅(D125mm)	공	1. 적용범위 본 품은 F.R.P 그라우팅(D125mm)에 대한 대표단가 구성 임. 2. 단가구성 1) 대표단가 : ① K1 = [암종별 강관다단 그라우팅 천공 단가 × 각 암종별 천공수량(m)] ② K2 = [F.R.P제작 및 설치 단가 × 설치 수량(공)] ③ K3 = [주입구 Caulking 단가 × 주입 수량(공)] ④ K4 = [Seal제 주입 단가 × 주입 수량(공)] ⑤ K5 = [다단 주입 단가 × 주입 수량(공)] ⑥ K6 = [Packer설치 단가 × 설치 수량(회)] ⑦ K7 = [기계기구 설치 및 해체 단가 × 기계기구 설치해체 수량(회)] ⑧ K8 = [플랜트 설치 및 해체단가 × 플랜트 설치 및 해체 수량(회)] ⑨ K(대표단가)= [ ① ∼ ⑧ ] ÷[ 전체 천공수량(공)]	철도터널설계 선진화
10	터널작업용대차 (양방향굴착)	개월	1. 조건(굴착공기) 1) 본 단가는 터널용 고소작업차 (0.5ton)를 반영한 단가이며, 터널연장 및 현장여건에 따라 장비투입을 달리 적용할 경우 조정하여 반영한다. 2)장비적용:터널용고소작업차(0.5ton) 3) 사용대수:2대(양방향굴착) 4) 작업시간:2hr/일 2. 터널용고소작업차(0.5ton) 1) 재료비 : 22일/월×2hr/일×2대 = 88.0hr/개월 2) 노무비 : (터널굴착 인건비에 포함) 3) 경 비 : 22일/월×2hr/일×2대 = 88.0hr/개월	철도시설 공단 단가기준

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
11	터널굴진면관찰조사
11.01	굴진면 관찰조사 및 터널 지질도 작성	회	1. 노무비 1) 특급기술자 : 0.1인×1회 2) 고급기술자 : 0.25인×1회 3) 초급기술자 : 0.25인×1회	ICT기반 터널 굴착면 관리 개선방안(KR연구원)
1	굴 착
1.01	쉴드TBM굴착
a	쉴드TBM굴착 (본굴진)	㎥	1. 굴착조건 1) 1 Stoke:1.5m 2) 굴착면의분당회전속도:3.15회/분 3) 굴착면1회전당컷터의투과깊이:0.43cm/회 4) 굴착단면적: π×7.02m/4 = 38.48㎡ 5) 작 업 효율: 0.65(보통) 2. 1 Stroke 싸이클 타임 1) 1Stroke : 100×1.5/(3.15×0.43) = 110.74분 2) 정치시간: 10분 3) 세그먼트설치:6psc×14분/psc+1psc×14분/psc = 102분 4) 측 량:10분 5) 컷터교체:10분 ∴ ㎥당 굴착 Cycle time 계:105.82분+10분 = 120.74분 ∴ ㎥당 작업효율을 고려한 굴착 Cycle time 계 :(110.74분+10분)/0.65(작업효율) = 185.75분 ∴ ㎥당 총 Cycle time 계 :185.75분+102분+10분+10분= 307.75분 3. 작업량산정 Q = 60×38.48㎡×1.5m/307.75분 = 11.25㎥/hr 1) T.B.M운전원:2인/8hr/11.25㎥/hr = 0.0222인/㎥ 2) 기계정비공:1인/8hr/11.25㎥/hr = 0.0111인/㎥ 3) 전 공:1인/8hr/11.25㎥/hr = 0.0111인/㎥ 4) 컨베이어트레일러운전원:1인/8hr/11.25㎥/hr = 0.0111인/㎥ 5) 기관차운전원및조수:2인/8hr/11.25㎥/hr = 0.0222인/㎥ 6) 특별인부:2인/8hr/11.25㎥/hr = 0.0222인/㎥ 7) 보통인부:1인/8hr/11.25㎥/hr = 0.0111인/㎥ 8) 작업반장:1인/8hr/11.25㎥/hr = 0.0111인/㎥ 4. 중기사용료(터널전단면굴착기,7.0m) Q = 60×38.48㎡×1.5m/185.75분 = 18.64㎥/hr	[공통] 8-2-31 터널전단면 굴착기(TBM) [토목] 3-2-6 터널전단면 뚫기

번호	공 종	단위	단 가 산 출 (예 시)	비 고
b	쉴드TBM 갱내버력운반	㎥	1. 갱내버력운반조건 1) 1진행장:1.5m 2) 굴착단면적: π×7.02m/4 = 38.48㎡ 3) 갱내평균운반거리:800m 4) 작 업 효 율: 0.90(보통) 5) 1회운반토량: 38.48㎡×1.5m/2회 = 28.85㎥(2회분할운반) 6) 대 차 용 량: 7.0㎡ 7) 1회운반대차수: 28.85㎥/7.0㎥ = 5대 8) 적재시주행속도: 140m/분 9) 공차시주행속도: 200m/분 2. 버력 싸이클 타임 1) 0.5 Stroke: (100×1.5/(3.15×0.43)+10)/0.65/2회 = 92.88분 2) 정치시간: 8대×1.5분 = 12분 소 계:92.88분+12분 = 104.88분 3. 시간당운반횟수 N=60분/(800m/140m/분+800m/200m/분+104.88)= 0.52회/hr 3. 작업량산정 Q = 28.85㎥×0.52회/hr×1.4(연암)×0.9 = 18.91㎥/hr 1) Locomotive(4대):4대/18.91㎥/hr 2) Muck Car(5대):5대/18.91㎥/hr

RECORD HISTORY

Rev.0('14.12.31) 철도건설공사 수량 및 단가산출 표준의 구성체계를 KR CODE집에 맞추어 항목별 체계로 개정하여 사용자가 손쉽게 이용하는데 목적을 둠.

Rev.1('15.12.31) 2015년 하반기 건설공사 표준품셈 개정분을 반영하여 사용자 편의성 제공

Rev.2('16.04.30) 2016년 상반기 건설공사 표준품셈 개정분을 반영하여 사용자 편의성 제공

Rev.3('16.12.31) 2016년 하반기 건설공사 표준품셈 개정분 등을 반영하여 사용자 편의성 제공

Rev.4('17.05.26) 2017년 상반기 건설공사 표준품셈 개정분 등을 반영하여 사용자 편의성 제공

Rev.5('17.09.12) 2017년 하반기 건설공사 표준품셈 개정분 등을 반영하여 사용자 편의성 제공

Rev.6('18.03.19) 2018년 상반기 건설공사 표준품셈 개정분 등을 반영하여 사용자 편의성 제공

Rev.7('19.04.01) 2019년 상반기 건설공사 표준품셈 개정분 등을 반영하여 사용자 편의성 제공

Rev.8('20.06.30) 2020년 상반기 건설공사 표준품셈 개정분, 철도터널선진화 반영하여 사용자 편의성 제공

Rev.9('21.12.29) 공단 명칭, CI변경 분 반영하여 사용자 편의성 제공

Rev.10('23.03.31) 2023년 현장VOC, 감사처분사항을 반영하여 사용자 편의성 제공

Rev.11('24.07.15) 2024년 상반기 건설공사 표준품셈 개정분, 감사처분 등을 반영하여 사용자 편의성 제공

Rev.12('26.01.14) 2025년 건설공사 표준품셈 개정분, 감사처분 등을 반영하여 사용자 편의성 제공